
Ар
те

м 
КИ

ЛЬ
КИ

Н

in
fo

ba
za

.b
y

БЕ
Л

ТА

Ек
ат

ер
ин

а 
ЧЕ

СН
О

КО
ВА

/Р
ИА

 Н
ов

ос
ти

fa
ce

bo
ok

.c
om

/y
ur

y.
ko

zl
ov

.5
81

В
 Н

О
М

Е
Р

Е

ЭПИДЕМИЯ И КРИЗИС 
ОДИНАКОВО ОПАСНЫ
Депутат Парламентского 
Собрания Сергей 
Калашников о борьбе  
с общей бедой
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Российские и белорусские врачи объединились с коллегами 
по всему миру и призывают людей беречь свое здоровье

МАСКА, Я ВАС ЗНАЮ
Парень из Питера шьет 
и раздает бесплатно 
средства защиты

УВИДЕТЬ «ПАРЫЖ» 
И УЛЕТЕТЬ НА МАРС
Составляем «заграничный» 
маршрут путешествий  
по Беларуси и России
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Андрей МОШКОВ

 ■ Президент Беларуси считает, что 
в Союзном государстве нужно обе-
спечить доставку продуктов и то-
варов первой необходимости. Вы-
сказался о том, какой бизнес будут 
спасать в стране в первую очередь 
и нужен ли всеобщий карантин.

НЕЛЬЗЯ РАСКАЛЫВАТЬ 
ОБЩЕСТВО
Президент Беларуси Александр 

Лукашенко продолжает ездить по ре-
гионам, показывая, что «вирусы при-
ходят и уходят, а жизнь будет продол-
жаться»:

– И вот какой будет эта жизнь, во 
многом зависит от того, как мы ра-
ботаем сегодня. Поэтому экономика 
для меня – вопрос номер один. Все 
больше этим занимаюсь сейчас. Мы 
сейчас контролируем и смотрим, как 
работают врачи. Они не открывать 
и закрывать границы должны, а ле-
чить людей. Это дело врачей. А го-
сударство должно помогать людям 
преодолевать эти тяжелые времена. 
Но, с моей точки зрения, катастрофы 
у нас никакой нет.

В Смолевичском районе Президент 
посетил ферму. Ее и привел в пример, 
когда объяснял журналистам свою 
позицию:

– Скажите, как там на удаленке до-
ить коров или выходной объявить? 
Это нереально. А кто-то будет сидеть 
дома без работы, и им зарплату со-
хранять. Это что, справедливо? Мы 
раскалываем общество. Этого делать 
нельзя. Поэтому мы никому ничего 
не запрещаем, ни над кем не довле-

ем. Кто-то хайпует, кто-то еще что-то 
делает в интернете. Наше дело – ра-
ботать. Пройдет немного времени, 
и люди оценят и поймут, кто чего сто-
ит. Мы никакой бизнес не закрывали.

По мнению Александра Лукашенко, 
если ввести карантин или комендант-
ский час, лучше не станет:

– Семья по пять-семь человек, и кто-
то один из них болен – мы его закрыли 
в квартиру со всеми. И что произо-
шло? Коронавирус распространяет-
ся в течение нескольких часов среди 
всех. И если ты был один, ходил на 
воздухе, дышал, на ногах переносил 
коронавирус, ты завтра в этой затхлой 
квартире передашь вирус всей семье.

ПОРА РАЗВЯЗАТЬ 
КУБЫШЕЧКУ
Зашла речь и о поддержке страдаю-

щего от пандемии бизнеса.
– Не хочу сказать, что спасение уто-

пающих – дело рук самих утопающих. 
Но настало время кубышечку развя-
зать, вложить в бизнес те запасы, ко-
торые есть. Поддержим тех, кто хочет, 
чтобы его поддержали, и второе – то-
го, кто вложится сам. А если он сложил 
руки, у него где-то в офшорах деньги, 
и думает, что мы ему обеспечим свет-
лое будущее, пусть даже не рассчиты-
вает, – заявил Глава государства.

И рассказал, кого будут поддержи-
вать в первую очередь:

– Вот сравните ресторан, где можно 
пищу готовить и разносить людям, 
и авиаперевозки. Они что, винова-
ты, что сегодня не летают самолеты? 
Нет. Он один у нас крупный («Бел-
авиа». – Прим. ред.). И прежде всего 
мы его поддержим. Пусть бизнесме-
ны, так называемые малые и сред-
ние, не обижаются. Еще один при-
мер – БЕЛАЗ, который в нынешней 
ситуации с большим трудом может 
реализовывать свою продукцию. Но 
там тысячи людей. Как вы думаете, 
ресторан сегодня будем поддерживать 
или БЕЛАЗ? Конечно, производителя 
будем поддерживать прежде всего.

ФУРАМ – ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ
Грузоперевозки сейчас в приори-

тете, для них дороги между нашими 
странами открыты. Про обстановку 
с грузами Президенту докладывал 
председатель Государственного та-
моженного комитета Юрий Сенько:

– Сейчас на таможне в первостепен-
ном порядке оформляют грузы со ско-
ропортящимися продуктами питания 
и товарами первой необходимости. 
Такая техническая возможность у нас 
имеется.

– И россиянам вы же тоже помогае-
те? – уточнил Александр Лукашенко. – 
Если нужно, можно вне очереди.

– Это тоже можно сделать, – под-
твердил Юрий Сенько.

Продолжение темы  
на стр. 5.

РОССИЯНАМ ПОМОГАЙТЕ ВНЕ ОЧЕРЕДИ
Александр ЛУКАШЕНКО о грузах на границе:

Борис ОРЕХОВ

 ■ Президент России на соб-
ственном примере показал, 
что значит работать на уда-
ленке.

В ОНЛАЙН-ФОРМАТЕ
Народ заволновался. Сразу 

вспомнили, что совсем недав-
но Владимир Путин побывал 
в самом эпицентре борьбы 
с коронавирусом в больни-
це в Коммунарке. Вскоре у ее 
главврача Дениса Процен-
ко тоже диагностировали 
коронавирус. А вдруг? Ника-
ких вдруг, развеял домыслы 
пресс-секретарь Главы Рос-
сии Дмитрий Песков:

– Случай с заболеванием 
главврача просто продемон-
стрировал, что несмотря на 
все меры предосторожности 
лучшее и наиболее эффектив-
ное средство – это именно 
сократить физическое обще-
ние, что Президент и сделал. 
Владимир Путин регулярно 
проходит тест на COVID-19. 
То же делают все, кто рабо-
тает с российским лидером.

Удаленка не сделала график 
Президента менее напряжен-
ным. Изменился только фор-
мат. Все совещания – в ре-
жиме видеоконференции. 
В пятницу на телесвязь с Гла-
вой России вышли министры 
и представители нефтяной 
отрасли. Тема – мировая си-
туация с ценами на черное 
золото. Пандемия наслоилась 

на развал сделки ОПЕК+. По-
зиция Кремля – надо догова-
риваться.

– Мы никогда не стреми-
лись к тому, чтобы цены были 
слишком высокими, и хотели 
избежать ситуации, когда це-
ны были бы слишком низки-
ми. И понятно почему: наш 
бюджет сверстан из расчета 
42 доллара за баррель, – ска-
зал Владимир Путин.

ОСОБЕННАЯ 
СИТУАЦИЯ
В видеорежиме прошло 

и  совещание с  Правитель-
ством. Президент нашел свои 
плюсы в удаленке.

– Во-первых, никуда не на-
до ехать, мы экономим время  
на передвижении. Во-вторых, 
количество машин с мигал-
ками в Москве уменьшится, 
что тоже позитивно будет 
отражаться на настроении 
в столице.

Глава России поручил 
обес печить «развертывание 
в медицинских организаци-
ях необходимого количества 
больничных коек для госпита-
лизации больных, у которых 
выявлена коронавирусная ин-
фекция». И потребовал ежене-
дельных докладов о том, как 
наращивается производство 
средств индивидуальной за-

щиты и  дезинфекции и  их 
поставка в необходимых объ-
емах, а также формирование 
резерва для государственных 
и муниципальных нужд.

Важнейшая тема – продо-
вольствие. Благодаря доктри-
не продовольственной безо-
пасности дефицит России не 
грозит.

– Наши селяне всегда бы-
ли на высоте. От них очень 
многое будет сейчас зависеть: 
и  устойчивость экономики 
в  целом, устойчивость от-
расли. Когда хлеб есть, тогда 
есть внутренняя уверенность 
в том, что и по другим отрас-
лям мы добьемся положитель-
ных результатов и преодолеем 
все эти, не сомневаюсь, вре-
менные сложности.

Россия поможет Беларуси 
в борьбе с COVID-19.

– Президент Путин прежде 
всего исходит из того, что мы 
все в одной лодке. И это об-
щий вызов для всех. Бороться 
в данной ситуации без взаим-
ной выручки и помощи не-
возможно. А в случае когда 
мы говорим о нашей братской 
стране, о Беларуси, конечно, 
здесь ситуация особенная, – 
прокомментировал Дмитрий 
Песков.

НЕ НАДО ПОД  
ОБЩУЮ ГРЕБЕНКУ
На заседании Совета без-

опасности России Президент 
призвал не подводить все 
предприятия в  стране под 
одну гребенку:

– Ограничивать экономиче-
скую деятельность, закрывать 
предприятия, учреждения еди-
нообразно, под одну гребен-
ку всех причесывать на всей 
территории страны нецелесо-
образно. Общих директивных 
указаний для всех регионов 
в рамках борьбы с вирусом 
давать не следует, чтобы не 
нанести вред экономике.

– Сколько еще Владимир 
Путин будет работать на уда-
ленке?

– Неделя уже прошла, осме-
люсь предположить, что еще 
неделю как минимум, а  то 
и  больше,  – допустил Дми-
трий Песков.
Обращение Главы России  

к нации из-за 
коронавируса – на стр. 4.
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МЫ ВСЕ В ОДНОЙ ЛОДКЕ
Владимир ПУТИН о поддержке Минска:

На подворье у Александра Лукашенко – 
новые питомцы. Фермеры подарили петуха 
и четырех кур вместе с инкубатором.

— Обстановка весьма напряженная, поработаем, —  
Владимир Путин теперь проводит заседания-видеоконференции.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ День единения народов Бе-
ларуси и России в этом году 
прошел без лишней помпез-
ности. Из-за ситуации с забо-
леваемостью торжества в кон-
цертных залах отменили, но они 
прошли в сети.

Пандемия не помешала создать 
на улицах Минска праздничную ат-
мосферу: город украсили поздрави-
тельными плакатами, белорусскими 
и российскими флагами. Телера-
диовещательная организация Со-
юзного государства отметила День 
единения народов Беларуси и Рос-
сии онлайн – марафоном стихов 
российских и белорусских поэтов 
в прямом эфире.

В Червене организовали теле-
мост со Смоленщиной. На одном 
из международных мероприятий 
2  апреля музыкальная группа  
«Червенские балагуры» в народ-
ных костюмах порадовала россиян 
задорным концертом под звонкий 
бубен и баян. Телемост с друзьями 
за триста километров обрадовал 
соседей, которые сейчас не выхо-
дят из дома.

– Все запланированные торже-
ства по случаю Дня единения на-
родов Беларуси и России состо-
ятся. Только пройдут позже, когда 
все успокоится, – рассказала по-
мощник Госсекретаря Союзного 
государства Елена Овчаренко. – 
Например, это может произойти 
8 декабря, в годовщину подписания 
Договора о создании Союзного го-
сударства. Еще отпразднуем с раз-
махом – от Бреста до Сахалина.

Александр ЛУКАШЕНКО, 
Президент Беларуси:
– Начало интеграционных процес-

сов Союзного государства способ-
ствовало наполнению сотрудниче-
ства более глубоким содержанием, 
создало реальные преимущества 
для экономического и социального 
развития. Сегодня Беларусь и Рос-
сия находятся у порога нового объ-
единительного этапа. Выработка 
взаимоприемлемых решений в духе 
настоящего союзничества – серьез-
ный задел для достойного будущего 
народов Беларуси и России.

Владимир ПУТИН, 
Президент России:
– За более чем два десятилетия 

после подписания Договора о соз-
дании Союзного государства наши 
страны существенно упрочили со-
трудничество в торгово-экономиче-
ской, научно-технической, гумани-
тарной и других сферах. Реализуем 
взаимовыгодные совместные про-
екты, координируем внешнюю 
и оборонную политику. Уверен, что 
накопленный опыт поможет найти 
оптимальные решения любых, даже 
самых сложных вопросов, стоящих 
на пути союзного строительства.

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ПРАЗДНИК

С РАЗМАХОМ –  
ОТ БРЕСТА  
ДО САХАЛИНА

Анна ПОПОВА

 ■ Москва передала Минску систе-
мы для выявления коронавируса. 

Десять тысяч комплектов для диа-
гностики отправились в Беларусь без-
возмездно. Еще тридцать тысяч опла-
чены и дожидаются поставки.

– Это добрый знак особого располо-
жения и сложившейся практики от-
ношений между нашими странами, – 
рассказал Посол России в Беларуси 
Дмитрий Мезенцев.

Такое решение приняли Премьер-
министр России Михаил Мишустин 
и руководитель координационного 
центра по борьбе с коронавирусом 
Татьяна Голикова.

В Беларуси диагностические мате-
риалы отправили в специальном реф-
рижераторе, где установили особый 
температурный режим – минус двад-
цать градусов. Тесты планируется ис-
пользовать в основном для проверки 
здоровья водителей, выполняющих 
перевозки из Европы в Россию, тран-
зитных путешественников, которые 
направляются в Россию через респу-
блику, и отдыхающих в белорусских 
санаториях граждан.

Об эффективном сотрудничестве 
между санитарными службами двух 
стран говорил и вице-премьер Бела-
руси Игорь Петришенко:

– Мы объявили тендер на постав-
ку тридцати тысяч тестов, и россий-
ская компания выиграла его. Должны  
вскоре получить весь груз. По край-
ней мере так Министерство здраво- 
охранения и наши компании дого-
варивались с российским произво-
дителем.

Кроме того, ждут в Беларуси и по-
ставку респираторов из России – стра-
ны заключили контракт на 115 ты-
сяч штук. Однако из-за карантинных 
мероприятий они так и зависли на 
складах. Но уже скоро первая партия 
средств  защиты должна добраться до 
Беларуси.

ПРОВЕРКА ДРУЖБОЙ

Софья КОЛЕСОВА

 ■ С 4 апреля Россия при-
остановила международное 
авиа- и железнодорожное со-
общение.

До последнего Россия и Бела-
русь старались сохранить авиа- 
и железнодорожное сообщение 
друг с другом. Но с 5 апреля из 
расписания исчезают два по-
следних курсировавших поез-
да – «Минск – Москва» и «Брест – 
Санкт-Петербург». Деньги за все 
купленные и неиспользованные 
билеты можно вернуть в течение 
полугода.

С 7 апреля РЖД отменит еще 
и 53 поезда дальнего следования 
внутри страны. В том числе со-
кратится количество высокоско-
ростных «Сапсанов» между Мос-
квой и Санкт-Петербургом. Эта 
мера коснется только тех поездов, 
у которых есть альтернатива на 
маршруте.

В Беларуси тоже полностью  
отменили железнодорожное со-
общение с Россией. Авиапере-
возчик «Бел авиа» поставил на 
паузу все рейсы в Россию и еще 
28 стран, среди которых Бель-
гия, Великобритания, Италия, Ка-
захстан, Кипр, Польша, Швеция, 
Франция.

СТОЙ, КТО ЛЕТИТ!
ТРАНСПОРТ

«Спасибо! Thank you! 
Grazie! Danke! Дзякуй вам!» 
В  Гродно поблагодарили 
врачей всего мира, которые 
сейчас – на переднем краю 
борьбы с  коронавирусом. 
Во время большого свето-
вого шоу на стены одного из 
торговых центров в формате 
3D вывели флаги десятков 
стран, где особенно свиреп-
ствует пандемия. А слова 
признательности докторам 
и медсестрам за их героиче-
ский труд написали на раз-
ных языках: от белорусского 
до китайского.

ФОТОФАКТ

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Беларусь в настоящее время располага-
ет более чем 20 тысячами тест-систем для 
выявления коронавируса нового типа. Об 
этом рассказала заместитель директора 
по научной работе РНПЦ эпидемиологии 
и микробиологии Алина Дронина в эфире 
телеканала «Беларусь 1»:

– Только лаборатория РНПЦ эпидемиоло-
гии и микробиологии выполняет около 700 
тестов в день. Все тест-системы, которые мы 
используем для диагностики коронавируса, 
построены по одному принципу: они позво-
ляют обнаружить фрагмент РНК, или генома, 
вируса в материале.

По ее словам,  в лаборатории РНПЦ исполь-
зуют только белорусские тесты, которые разра-
ботаны специалистами этого центра. В других 
лабораториях для выявления коронавируса 
также используются системы, поступившие 
из Китая и России.

Результаты анализа можно получить через 
шесть часов. Максимум, при высокой загрузке 
лаборатории, через сутки.

Но вскоре тестирование на COVID-19 будет 
проводиться еще быстрее благодаря витебским 
ученым. Новую тест-систему для обнаружения 
РНК коронавируса создала группа научных со-
трудников «СИВитала» во главе с профессором 
Валерием Семеновым. Первые данные можно 
будет получить максимум за полтора часа.

Выпуск тест-систем и доставка в витебские 
лаборатории началась 7 апреля. В день вы-
пускают около трех тысяч тестов. В планах 
увеличить цифры до 10 тысяч.

Использовать тест-системы по выявлению 
коронавируса будут лаборатории,  назначенные 
Минздравом. В первую очередь их отправят в 
Витебск, Минск, Могилевскую область. Бело-
русской разработкой уже заинтересовались в 
России, Украине, Узбекистане и Казахстане.

 ■ Известный врач и телеведущий Евге-
ний Комаровский высказался о ситуации 
с коронавирусом COVID-19 в Беларуси и 
о действиях, предпринятых Президентом 
Александром Лукашенко.

– Сказать так, как сделал он в Беларуси, – это 
взять на себя политическую ответственность. 
Сейчас я думаю, что все смотрят на Беларусь. 
Те, кто ввел (карантин. – Прим. ред.), просто 
мечтают о том, чтобы завтра в Беларуси при-
ключилась катастрофа, – цитируют популярного 
украинского врача СМИ.

По словам Комаровского, для таких людей это будет примером, что 
вводить карантин было правильной идеей. Эти же люди больше всего 
не хотят, чтобы им потом ставили в пример Александра Лукашенко:

– Но еще раз говорю, кто-то должен взять на себя ответствен-
ность. И я почти уверен в том, что, когда Лукашенко принимал это 
решение, это было не единоличное решение, потому что рядом с 
ним были врачи, эпидемиологи, Академия наук. И они знали, когда 
давали ему эти советы, что он с них шкуру спустит, если что не так, 
но смогли взять это на себя.

Как подчеркнул Комаровский, сегодня никто не знает, как пра-
вильно поступать. Но если бы он был лидером, он бы пошел именно 
по пути Беларуси.

ТЕСТОВ  
ХВАТИТ ВСЕМ

СКАЗАНО
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 ■ Владимир Путин 2 апреля обра-
тился к нации из-за пандемии коро-
навируса. Продлил до 1 мая режим 
самоизоляции для всей страны с со-
хранением заработной платы.

Обратился второй раз за послед-
ние десять дней. В первом заявле-
нии 25 марта Глава государства оз-
вучил важные решения из-за ситуации 
с опасным вирусом. Объявил нерабо-
чую неделю, чтобы люди могли соблю-
дать режим самоизоляции. Рассказал, 
что все социальные пособия и льготы 
будут полгода продлеваться автома-
тически. И озвучил меры, которые 
примет государство для поддержки 
экономики страны, а также предпри-
нимателей, оказавшихся в трудной си-
туации. Предложил предоставить ком-
паниям отсрочку по налогам и ввести 
мораторий на шесть месяцев на пода-
чу заявлений о банкротстве.

В этот раз Президент продлил «ка-
рантин» до конца апреля. Главам 
регионов пообещал предоставить 
дополнительные полномочия – регио-
нальные власти будут сами принимать 
решение, как защищать свой регион.

ВЫИГРАЛИ ВРЕМЯ

 ● Дорогие друзья! Уважаемые граж-
дане России! Завершается неделя, ко-
торая была объявлена в России не-
рабочей. При этом в напряженном 
режиме продолжают трудиться врачи, 
медсестры, весь персонал медицин-
ских учреждений. Им всем сейчас 
очень непросто. Именно они в боль-
ницах и инфекционных отделениях, 
на всех врачебных участках держат 
оборону от наступающей эпидемии: 
лечат, спасают людей, предотвраща-
ют возникновение и развитие болез-
ни. Уверен, что все граждане страны 
присоединятся к словам сердечной 
благодарности нашим медицинским 
работникам.

Свой долг в эти дни выполняют 
и сотрудники других сфер – жизнен-
но важных для страны и общества. 
Хотел бы также искренне поблагода-
рить вас – вас всех, без исключения.

И, конечно, сказать спасибо волон-
терам, добровольцам, неравнодуш-
ным людям, всем гражданам, которые 
осознали, прочувствовали свою лич-
ную ответственность в борьбе с эпи-
демией, строго исполняют рекоменда-
ции властей и врачей-специалистов, 
заботятся о себе, о здоровье родных 
и близких, о безопасности окружаю-
щих.

Нерабочая неделя, объявленная по 
всей стране, а также режим самоизо-
ляции, предусмотренный для жите-
лей многих регионов, позволили нам 
выиграть время для упреждающих 
действий, для мобилизации всех орга-
нов власти, для наращивания ресурсов 
системы здравоохранения, для того 
чтобы бороться с эпидемией макси-
мально эффективно, используя как 
наш собственный опыт, так и лучшие 
практики других стран.

Что считаю принципиально важ-
ным: нам в целом пока удается огра-
дить от серьезной угрозы людей 
старших поколений, не допустить 
вспышки эпидемии в детских садах 
и школах, вузах, других учебных за-
ведениях.

НУЖНЫ ТОЧЕЧНЫЕ 
РЕШЕНИЯ

 ● Естественно, встает вопрос, что 
необходимо делать дальше, какие бу-
дут наши решения. Подчеркну: при-
нимая их, нам надо понимать, что 
угроза сохраняется. Как полагают 
специалисты-вирусологи, пик эпи-
демии в мире еще не пройден, в том 
числе и в нашей стране.

В связи с этим мною принято реше-
ние продлить режим нерабочих дней 
до конца месяца, то есть по 30 апреля 
включительно. Подчеркну: с сохране-
нием за работниками их заработной 
платы.

Вместе с тем ситуация меняется, 
и в разных регионах, даже в их от-
дельных муниципалитетах, она так-
же складывается по-разному. У нас 
большая, очень большая страна, 
разная плотность населения, есть 
субъекты федерации, где коронави-
рус уже создал серьезную угрозу для 

людей, например, так, как в Москве, 
где переломить ситуацию – несмотря 
на принимаемые меры федеральных 
и городских властей – пока не удается. 
А есть регионы, которых, к сожале-
нию, все меньше и меньше, где еще не 
зафиксировано, слава богу, ни одного 
случая заболевания.

Поэтому где-то должны соблюдаться 
более жесткие ограничения, а где-то 
при сохранении высокого уровня го-
товности сейчас достаточно локаль-
ных, точечных решений. Эти особен-
ности надо учитывать.

В связи с этим субъектам, главам 
субъектов федерации по моему указу 
будут предоставлены дополнительные 
полномочия. До конца текущей не-
дели они должны будут определить 
конкретный набор профилактических 
мер, оптимальных именно для их тер-
риторий как с точки зрения обеспече-
ния здоровья, безопасности людей, 
так и устойчивости экономики и клю-
чевой инфраструктуры.

То есть, повторю, регионы сами, 
в  значительной степени исходя из 
объективной ситуации, будут при-
нимать решения о том, какой режим 
в субъекте федерации или в его от-
дельных муниципалитетах вводится 
в соответствии с указом Президента 
России, какие учреждения и органи-
зации должны приостановить свою 
деятельность, а какие могут ее про-
должить при строгом обеспечении 
безопасности граждан.

Добавлю, что, как и прежде, будут 
работать органы власти, предприятия 
с непрерывным производством, меди-
цинские учреждения и аптеки, мага-
зины товаров первой необходимости, 
все службы жизнеобеспечения.

В том случае, если возникнет необ-
ходимость дополнительных ограниче-

ний для системообразующих предпри-
ятий, а также для образовательных, 
научных организаций, регионы будут 
обязаны согласовывать такое решение 
с федеральным правительством.

ВОЗМОЖНА 
КОРРЕКТИРОВКА

 ● Сегодня крайне важно обеспечить 
взаимодействие между разными уров-
нями власти: федеральным, регио-
нальным, муниципальным. Поэтому 
поручил своим полномочным пред-
ставителям в федеральных округах 
плотно координировать работу ре-
гионов. Вся информация должна по-
ступать в координационный совет при 
Правительстве Российской Федерации 
по борьбе с коронавирусом, обрабаты-
ваться там, анализироваться и учиты-
ваться при принятии решений.

И, конечно, действия региональ-
ных властей в обязательном порядке 
должны быть согласованы с санитар-
но-эпидемиологическими службами. 
Главный, безусловный критерий – за-
щищенность, здоровье и безопасность 
граждан России.

С учетом развития ситуации будем 
принимать дополнительные решения 
и, если обстановка позволит, скоррек-
тируем объявленный период вынуж-
денных нерабочих дней в сторону его 
сокращения.

В ПРИОРИТЕТЕ ДОХОДЫ  
И РАБОТА

 ● Что еще хочу сказать и что еще хо-
чу особо подчеркнуть. Реализуя меры 
по борьбе с эпидемией, нам нельзя 
забывать, что столь же важно сейчас 
сохранение рабочих мест и доходов 
граждан. Это общий приоритет для 
Правительства, регионов, бизнеса. 
Эффективная, стабильно работающая 
экономика лежит в основе решения 
наших ключевых задач, в том числе 
и в сфере здравоохранения.

Уважаемые граждане России! Про-
шу вас и дальше предельно вниматель-
но относиться к требованиям властей 
и рекомендациям врачей и специали-
стов, беречь себя и своих близких.

Крайне важными, в ряде случаев 
решающими, были и остаются наша 
общая ответственность и взаимопод-
держка. Даже короткое время этой не-
дели показало, что когда мы понима-
ем сложность ситуации, нам удается 
снизить риски. Уверен, мы и впредь 
будем действовать так же согласован-
но и надежно. И самое главное – на 
опережение.

Благодарю вас за внимание. Будьте 
здоровы.

ВМЕСТО НЕРАБОЧЕЙ НЕДЕЛИ – МЕСЯЦ
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 ■ Государственный се-
кретарь Союзного госу-
дарства Григорий РАПО-
ТА рассказал в интервью 
сайту Постоянного Коми-
тета о достижениях инте-
грационного объеди-
нения и задачах на 
перспективу.

 ● 2020 год – это год 
75-летия Великой 
 Победы. Мы реализу-
ем два крупных про-
екта. Первый  – это 
Брестская крепость, 
где за счет союзного 

бюджета финансируется соз-
дание музейного комплекса. 

Второй – Ржев-
ский мемориал 
советскому сол-
дату, который 
в  этом месяце 
должен быть 
завершен.

 ● Идет кропот-
ливая, терпели-
вая, порой даже 
нудная работа по 

развязыванию узлов наших 
взаимоотношений. Недавно 
министры связи обсуждали во-
просы упразднения роуминга 
на территории Союзного го-
сударства. Это позволяет на-
деяться, что к сентябрю мы 
вопрос решим. Министерства 
сельского хозяйства шаг за 
шагом вводят единую систе-
му информационных обме-
нов – по качеству, движению 
сельхозпродукции. 

 ● К сожалению, нет долго- 
срочной договоренности на по-
ставки энергоресурсов – не по 
цене, а по формуле, которая 
работала бы в течение 5–15 
ближайших лет. Девальвация, 
изменение курсов валют, при-
родные катаклизмы – все это 
можно учесть. То, что такой до-
говоренности на ближайшие 
годы не существует, печально – 
мы каждый раз будем оказы-
ваться перед чистым листом.

 ● Когда речь идет об участке 
высокоскоростной магистра-
ли Санкт-Петербург – Псков – 
Минск – Варшава – Берлин –  
Гамбург, заинтересованы очень 
многие структуры. Большой ин-
терес со стороны европейских 
финансовых институтов. 

У Союзного государства 
огромная территория. Рано 
или поздно ВСМ у нас поя-
вятся. Ведь это совершенно 
другое качество жизни людей, 
общения, доступа и бизнеса 
к точкам интереса, и граждан 
к историческим и культурным 
ценностям.

Григорий РАПОТА:

УВЫ, НЕТ ДОЛГОСРОЧНОЙ ФОРМУЛЫ ПО ЭНЕРГОРЕСУРСАМ
СКАЗАНО

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В/

kp
m

ed
ia

.r
u

Даже на самой многолюдной Никольской улице  
в Москве сейчас встретишь разве что доставщиков  
еды и уборщиков.
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СИЛЬНЫЕ МИРА СЕГО БЕЗ ВОЙНЫ 
ХОТЯТ ПЕРЕДЕЛИТЬ МИР

О РАСПРОСТРАНЕНИИ 
ЗАРАЗЫ
 ● И на меня лично, и на Беларусь в це-

лом оказывают определенное давление 
в связи с темой коронавируса. Начина-
ют плющить: вот, они как-то не так, как 
все. Слушайте, если бы было так у всех, 
как в Беларуси, наверное, не было бы 
таких проблем.

Распространение в Беларуси коро-
навируса изначально связано с завоз-
ными случаями, будь то в Минске или 
в Витебске. Надо не допускать паники 
и спокойно действовать в сложившей-
ся обстановке. В Беларуси на данный 
момент лишь единичные случаи смер-
тей от пневмонии, где коронавирус дал 
осложнения на фоне других серьезных 
проблем со здоровьем. У нас их всего 
четверо, умерших от пневмонии, где 
осложнения дал коронавирус.

В Беларуси ничего не прячут, ведь 
смерть человека в принципе невоз-

можно спрятать. Более того, в целом 
по смертности в Беларуси в текущем 
году динамика лучше в  сравнении 
с аналогичными периодами прошлых 
лет. В ближайшее время планируется 
обнародовать подробную статистику, 
полученную из органов загса.

Начинают гвалтом кричать, что в Бе-
ларуси что-то скрывают и не работают 
по вирусу. ВОЗ нам рекомендует бо-
роться очагово, точечно. То есть мы, 
если видим очаг, бросаемся на него 
и начинаем лечить этого человека и тех, 
кто был вокруг. Никто так в мире не ра-
ботает. Они идут фронтом. Окружили 
город – ни въехать, ни выехать, и всех 
в домах заперли. В Беларуси нет той 
ситуации, чтобы принимать подобные 
меры. И дай бог, чтобы такого у нас 
не было.

Это не проблема. Мы за сутки нейтра-
лизуем город, если это понадобится. Но 
во что это обойдется и сколько будет 

тогда смертей? Мы уже потом будем 
выхватывать из квартир людей, которые 
будут тяжелые, и сразу их на искус-
ственную вентиляцию легких. И что, мы 
спасем этих людей? Поэтому не надо 
дурью заниматься. Нас же всегда учили: 
надо, чтобы проветренное помещение 
было, на свежем воздухе и прочее.

Если уж придет такой момент, когда 
нам надо где-то тушить пожар, мы его 
будем тушить. Так чего нам сейчас изо-
лировать людей? Их нужно обезопасить, 
что обязана сделать система здравоох-
ранения, врачи должны лечить (это мое 
жесткое требование), а не ходить и за-
крывать учреждения, что-то отменять. 
Это дело власти. Ты приди, докажи, что 
это надо, а власть примет решение.

О ВВЕДЕНИИ 
ЧРЕЗВЫЧАЙНОГО 
ПОЛОЖЕНИЯ
 ● Министр здравоохранения со спе-

циалистами выезжали в Витебскую 
область. За трое суток взяли под 

контроль ситуацию. Сегодня мне уже 
докладывают: заболеваемость сни-
зилась. Я молю Бога, чтобы и мы, как 
сейчас, прошли хотя бы до Пасхи этот 
пик. И дай бог, чтобы удалось снизить.

Сказать, что в Беларуси все тихо 
и спокойно, – глупость полная. Просто 
мы не паникуем. Занимаемся каждый 
своим делом. Не решаем через корона-
вирус никаких политических вопросов, 
хоть у нас политический год.

Если уж откровенно, я бы сегодня 
мог ввести чрезвычайное положение – 
патрули по улицам, все сидят по до-
мам. И показать перед президентски-
ми выборами, какой я крутой парень, 
что могу все взять под контроль. Не 
дай бог, чтобы нам реально пришлось 
жить в такой ситуации, когда придется 
ограничивать человеку возможность 
ходить по улицам, вывести своего 
ребенка куда-нибудь. И я в эти игры 
играть не хочу. Мы будем бороться 
с любой болезнью. Я не выделяю по-
этому  коронавирус.

 ■ В День единения народов Беларуси и России 
Президент Беларуси высказался о взаимодействии 
наших стран, о том, как жить в условиях пандемии 
и кто планирует нагреть руки на всеобщей беде.

2 апреля Александр Лукашенко дал интервью 
представительству межгосударственной телерадио-
компании «Мир» в Беларуси. «Союзное вече» выбрало 
самые актуальные высказывания.

О РЕАЛИЗАЦИИ ДОГОВОРА
 ● У нас есть Договор о создании Союзного государ-

ства. Ни от одного пункта мы не отказываемся. Даже 
возьмем самый серьезный, который сегодня обсужда-
ется. Допустим, единая валюта. Мы не против единой 
валюты, но только это должна быть нейтральная валюта. 
Это не белорусский рубль, не российский.

И даже я когда-то говорил: ладно, не вопрос, какой 
это будет рубль. Вопрос в том, где будет эмиссионный 
центр. И даже не где, а кто будет управлять эмисси-
онным центром. Это будет на равных или, поскольку 
Россия большая, она будет управлять своим рублем, 
а мы свой ликвидируем и к ним присоединимся? Мы 
это уже проходили в первые годы после распада Со-
ветского Союза. Когда нас просто выкинули из рубле-
вой зоны и в конце концов мы остались с советскими 
рублями, они (Россия. – Прим. ред.) ввели российский 
рубль, а мы потом рисовали «зайчики». Я не хочу это 
повторять. Это во-первых. А во-вторых, где же тут тогда 
будет наш суверенитет?

Поэтому договор существует. И мы никогда от него 
не отказывались. Мы готовы идти по этому договору, 
но железобетонный принцип – равные условия для 
людей, предприятий, государств.

Что касается дальнейшей работы по реализации До-
говора о создании Союзного государства, дорожные 
карты согласованы по многим направлениям. Позиция 
белорусской стороны заключается в том, чтобы по 
тем или иным вопросам бралось все лучшее, что есть 
в Беларуси или России в части законодательства и ре-
гулирования, а не просто автоматически принималась 
российская система.

О 31-Й ДОРОЖНОЙ КАРТЕ
 ● Если мы не решим вопросы жизни людей и предпри-

ятий, которые сегодня стоят в повестке дня, о какой 31-й 
карте мы можем вести речь, о каких единых валюте и На-
логовом кодексе мы можем говорить? У нас формула 
одна – нам надо решить вопросы жизни сегодняшней. 
Что же мы будем ориентироваться на «космос», если 
сегодня фундамента нет? Давайте решим эти вопросы 
на определенных принципах, которые заложены в до-
говоре. Их примерно с десяток, не больше.

Политические вопросы, так называемая 31-я карта 
(Парламент, органы власти и прочее), мы понимаем, что 
сегодня об этом не договоримся. И мы с Президентом 
Путиным условились, что вообще ее в сторону откла-
дываем и сейчас эти вопросы не обсуждаем.

О МИРОВОМ КРИЗИСЕ 
В КОРЫСТНЫХ ЦЕЛЯХ
 ● Уже многие задумываются над 

главным вопросом, что будет по-
сле пандемии коронавирусной ин-
фекции. А не кажется ли, что силь-
ные мира сего без войны (Макрон 
это уже войной назвал), через этот 
так называемый коронавирусный 
психоз, инфодемию в том числе, 
хотят переделить мир?

ООН предложила напечатать 
деньги в размере десяти процентов 
мирового ВВП для борьбы с коро-
навирусом. Это же пустые день-
ги. Доллар и так постепенно обес-
ценивается, а тут просто пойдет 
вал, инфляция. Где окажемся мы 
со своим рублем, понятно. Более 
того, кто получит эти триллионы, 
у кого они останутся? Не получит-
ся ли, что богатые станут богаче, 
а бедные – беднее? Получится.

Нас толкнули к тому, что мы 
должны остановиться, сидеть 
и проедать те скудные валютные 
запасы, которые у нас есть. Нель-
зя сказать, что даже в России они 
огромные. Это для России ничто – 
сидя, на год не хватит. Точно так 
и у нас. И тогда, напечатав десять 
процентов ВВП, к нам придут те, 
кто «на ногах», и скажут: нате вам 
понемножку, но вы будете делать 
то, что мы скажем. Вот так может 
быть переделен мир.

Сегодня все уже отвечают: по-
сле пандемии мир будет другим. 
Не коронапсихоз, не инфопан-
демия. Это есть, но месяц-два – 
и  пройдет. Останется вопрос: 
где наше место? И такой вопрос 
возникнет для всех. И для бога-
тых ресурсами Казахстана, Турк-
менистана, Таджикистана, еще 
больше – для Армении и Кыргыз-

стана, Украины и для Науседы 
(президент Литвы Гитанас На-
уседа. – Прим. ред.), который 
сегодня пытается поставить под 
сомнение политику Президента 
Беларуси. Боюсь, чтобы нас не 
переделили без войны.

Почему я настаиваю, чтобы ра-
ботало производство? Почему 
я так переживаю за то, чтобы лю-
ди жили своей жизнью, в какой-
то степени политически рискуя? 
Потому что я представляю, что 
будет с нами после этой панде-
мии, если мы остановимся, как 
многие: литовцы, латыши и про-
чие. Они выстоят. У России есть 
нефть и газ, в которых сегодня 
нуждается весь мир. У Китая – 
огромные мощности в экономике. 
В Америке – печатный станок: два 
триллиона вбрасывают, еще два 
на подходе.

СОЮЗНОЕ ГОСУДАРСТВО

КОРОНАВИРУС

БЕ
Л

ТА

Белорусские власти считают, что в стране 
делается все возможное для защиты 
населения от вируса. Александр Лукашенко 
пригласил в Беларусь ВОЗ, чтобы получить 
независимую оценку работы медиков.
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 ■ Чему нас должна научить общая 
беда и насколько крепко стоит на 
ногах в  этой ситуации Союзное 
государство, корреспонденты «Со-
юзного вече» расспросили предсе-
дателя Комиссии Парламентского 
Собрания по экономической поли-
тике Сергея КАЛАШНИКОВА.

МЕСЯЦ – УЖЕ ПРОБЛЕМА
– Сергей Вячеславович, вы также  

первый заместитель председателя 
Комитета по экономической поли-
тике в Совете Федерации. Интерес-
но, сенаторы сейчас тоже перешли 
на удаленку и работают дома? Вот 
вы, например?

– Мы относимся к органам власти, 
и на нас не распространяется указание 
московского мэра Сергея Собянина 
о самоизоляции. Но глава верхней 
палаты Парламента Валентина Мат-
виенко тем не менее попросила всех 
сенаторов максимально ограничить 
общение с людьми. Поэтому я сей-
час на даче. Не отдыхаю, конечно, 
работаю, просто в несколько ином 
распорядке и, разумеется, отслежи-
ваю ситуацию в предельно возмож-
ном режиме. В том числе все вопросы, 
которые касаются жизнедеятельности 
Союзного государства в сложившихся 
непростых условиях.

– Россия, как известно, закрыла 
границу с Беларусью. И, наверное, 
главный вопрос, который сегодня 
волнует очень многих: как это от-
разится на дальнейшей ситуации?

– Плохо отразится, причем на двух 
позициях сразу. Во-первых, на на-
циональных экономиках и России, 
и Беларуси. Потому что у нас боль-
шой достаточно уровень кооперации. 
Постоянный обмен товарами, услу-
гами, комплектующими и так далее. 
Во-вторых, изменение логистики по-
ставок неизбежно приводит к допол-
нительным издержкам, а это, как вы 
понимаете, тоже повлечет негативные 
последствия.

– То есть какие-то товары не 
привезут сейчас в магазин, а ког-
да они поступят – подорожают, 
правильно?

– Надо брать тему шире. В данном 
случае под дополнительными издерж-
ками я имею в виду чисто производ-
ственно-экономические факторы. 
Допустим, какая-то фирма закупала 
в Беларуси относительно дешевый 
товар. Теперь такой продукции нет. 
И фирма должна будет искать ее, на-
пример, в России, но это уже дороже, 
чем в Беларуси. То же касается и ком-
плектующих.

– Неужели некоторые производ-
ства окажутся под угрозой оста-
новки?

– При закрытии границы у предпри-
нимателей остается два варианта: или 
искать альтернативные источники 
поставок, если это вообще возмож-
но, или самим налаживать у себя вы-
пуск таких комплектующих. А значит, 
тратить финансовые ресурсы, чтобы 
развернуть дополнительное произ-
водство, пусть даже простенькое. Вот 
это и есть дополнительные издержки. 
Неделя такого режима – уже достаточ-
но проблемная вещь. Но если это про-
длится месяц и больше, боюсь, нач-
нутся уже необратимые последствия.

НОВЫЙ СТИМУЛ 
ОБЪЕДИНИТЬСЯ
– Может, например, Парламент-

ское Собрание в том числе принять 
какие-то экстренные меры, что-
бы предотвратить серьезные 
последствия для экономики 
двух стран из-за эпидемии?

– Да, конечно. Все-таки мы 
считаем, что коронавирус 
и экономический спад – 
это одинаковые угрозы. 
С одной, правда, суще-
ственной разницей. Ес-
ли эпидемию, на что 
есть большая надеж-
да, все-таки удастся 
победить в бли-
жайшее 

время, последствия развала экономики 
могут оказаться более длительными 
и очень пагубными как для экономик 
обеих наших стран, так и для Союзного 

государства в целом.
– Как смягчить удар?

– На мой взгляд, надо выде-
лить определенные системо-

образующие отрасли, кон-
такты, важнейшие товары 

и создать для них осо-
бый режим, кото-

рый бы облегчал 
их производство 
и перемещение.

– Насколько 
серьезным ис-
пытанием ви-
рус станет для 
России и Белару-
си как единого 
организма? Не 
только в  эко-

номическом, но и в политическом 
аспекте?

– Не стал бы придавать сегодняш-
ним событиям какое-то определяю-
щее значение, у нас и так турбулент-
ности достаточно. В любом случае это 
не способствует интеграции, посколь-
ку борьба с эпидемией предполагает 
обоюдную самоизоляцию не только 
людей, но и  стран, и  промышлен-
ных отраслей. Это с одной стороны. 
А с  другой – появляется огромный 
стимул, наоборот, к  объединению 
наших усилий, к пониманию того, 
что только совместные усилия могут 
обеспечить нам процветание. Хочу 
закончить на позитиве. Коронавирус, 
несомненно, будет побежден, а мы 
выйдем из этой борьбы еще более 
сплоченными и еще отчетливее со-
знающими, что единство российского 
и белорусского народов является не-
отъемлемой частью нашего будущего.

Сенатор Сергей КАЛАШНИКОВ:

Владимир МАМОНТОВ, генеральный ди-
ректор радиостанции «Говорит Москва», 
сопредседатель журналистского сообще-
ства «Друзья-сябры»:

– Кто-то пугает, что коронавирус расколет 
Союзное государство. Не стал бы все обоб-
щать. Если какие-то институты или проекты 
не пройдут испытания временем, значит… не 
пройдут. Но за Союзное государство я споко-
ен. Да, это испытание, которое надо пройти 
мудро и, может, даже пользу какую-то полу-

чить. В трудную минуту люди по-настоящему проверяются.
Это не означает, что нужно перед лицом опасности бравиро-

вать, забрасывать ее шапками. Если нужно ограничить контакты, 
перекрыть границу, значит, нужно. Будем с друзьями-«сябрами» 
общаться по телефону, скайпу, мессенджерам. Связи человече-
ские, экономические, финансовые не надо разрывать сейчас. Ни 
в коем случае. Их можно просто перевести в другие формы – 
временно. Главное – здравыми людьми оставаться. Помогать 
друг другу. Только без обнимашек. Так что у меня нет оснований 
думать, что совместная жизнь России и Беларуси прямо-таки 
расколется и потонет. Точно нет.

Сергей КРИВКО, руководитель 
национально-культурной автоно-
мии «Белорусы Смоленска»:

– Граница от нас в двух шагах. По-
сле ее закрытия 18 марта ситуация 
здорово напряглась. Люди звонили, 
приходили с просьбами о помощи, 
просили разъяснить им положение 
дел. Ажиотаж продолжался первые 
день-полтора. Потом ситуация успо-
коилась. Сам по себе режим ограни-
чений не является чем-то исключительным, 
новым. Года два назад, кажется, на границе 
уже выставлялись посты, сотрудники погран-
служб проверяли у всех паспорта и пропускали 
в Россию только граждан Союзного государ-
ства. Правда, сейчас меры жестче, белорусов 
не пропускают, в целом жители нашей области 
относятся к этой мере с пониманием.

Создали специальную комиссию, которую 
возглавил губернатор Алексей Островский. 
Все заседания транслируются в прямом эфи-

ре. Любой человек может задать 
волнующий его вопрос главе ре-
гиона и членам комиссии напря-
мую или через соцсети. Диалог 
наладили полный. И власть ничего 
от людей не скрывает. Продукты 
из Беларуси через границу, кста-
ти, пропускают. Машины прохо-
дят. Поэтому никакого дефицита 
в магазинах нет. Молочка, колбасы 
на прилавках, как и прежде, в до-

статке. А также и другие белорусские товары. 
Вообще какого-то бума, чтобы народ вдруг 
бросился опустошать полки супермаркетов, 
у нас в Смоленске не было и в помине. Кто 
надо, работает. Кто-то, как я, например, тру-
дится дома на удаленке. У нашей автономии 
есть представительства в районах, особенно 
в приграничных. Звонил туда. Тоже никакой 
паники. Все спокойно. Люди знают, о чем идет 
речь, и готовы терпеть столько, сколько по-
надобится.

ПРОДУКТЫ ЧЕРЕЗ ГРАНИЦУ ПРОПУСКАЮТ ТОЛЬКО БЕЗ ОБНИМАШЕК
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Сергей Калашников предвидит серьезные проблемы 
для бизнеса. С другой стороны, появится огромный 
стимул к дальнейшему единению наших стран.

ЭПИДЕМИЯ И ЭКОНОМИЧЕСКИЙ СПАД 
ОДИНАКОВО ОПАСНЫ

Олег ЯКОВЛЕВ/RBC/TASS

Через КПП на границе  
в Россию пропускают 
только фуры с продуктами 
и необходимыми товарами.
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 ■ Пандемия изменила многие пла-
ны, в том числе финансовые. Люди 
в растерянности: что делать с личны-
ми финансами, когда национальные 
валюты обваливаются? Паниковать 
и бежать в обменники точно не стоит.

ВАЛЮТНОЕ 
НЕПОСТОЯНСТВО
За март российский рубль рухнул на 

пятнадцать процентов по отношению 
к доллару и на четырнадцать – к евро. 
Возможно, в среднесрочной перспекти-
ве «деревянный» немного укрепится, но 
ждать его возвращения к прежней цене 
не стоит. Для этого слишком неблагопри-
ятный фон. Это и закрытие границ из-за 
пандемии коронавируса, и провал пере-
говоров ОПЕК+, когда неф тяные страны 
не смогли договориться о сокращении 
добычи. Тогда объемы черного золота 
на рынке выросли, а цена на него рухну-
ла ниже тридцати долларов за баррель.

Белорусский рубль в стороне от по-
трясений тоже не остался. На его курс 
влияет корзина из трех валют: доллара, 
евро и российского рубля. После паде-
ния у соседей по Союзному государству 
белорусские деньги тоже подешевели 
по отношению к американским и ев-
ропейским. Доллар стоит сейчас около 
2,6 белорусского рубля (вместо 2,1 в на-
чале года), а евро – подорожал с 2,4 до 
2,8. А вот по отношению к российско-
му рублю белорусский, напротив, не-
много окреп. Нацбанк поддержал 
экономику с помощью валютных 
интервенций. А еще порекомен-
довал коммерческим банкам  
не завышать курсы конверта-
ции.

СТО РАЗ ОТМЕРЬ
Принцип не хранить все яйца 

в одной корзине хорош во все 
времена. Наиболее удачная 
схема, с точки зрения эконо-
мистов, – делить сбережения 
на три части. Желательно 
половину накоплений дер-
жать в национальной валю-
те, треть – в долларах, а то, 
что останется, переводить 
в евро.

Очень большая ошибка – 
в период нестабиль-
ности начинать 
срочно покупать ва-
люту, которая доро-
жает. На курсовых 
скачках сложно за-
работать, но легко 
потерять.

– Желание бежать за валютой, как пра-
вило, возникает у нашего населения, ког-
да большая часть ослабления рубля уже 
позади. Покупать доллары или евро в дни 
ажиотажного спроса очень не рекомен-
дую. Во-первых, могут быть потери на 
комиссии – в периоды сильных курсовых 
колебаний банки устанавливают наиболь-
ший спред (разницу) между покупкой 
и продажей. Во-вторых, в конце паники 
обычно наступает стабилизация цен и от-
скок, – считает инвестиционный стратег 
«БКС Премьер» Александр Бахтин.

По его мнению, американская валюта 
остается и будет оставаться в обозримой 
перспективе наиболее ликвидным за-
щитным активом. Экзотические валюты 
(например, франки, юани, иены) при 
желании можно включать в портфель, 

но в объеме не более 10–15 процентов, 
да и то только в том случае, если вы 

собираетесь, например, учиться 
в стране, где они в ходу, либо ре-
гулярно туда ездить.

– Делать прогнозы по кур-
сам валют очень сложно. 
На экономику влияет мно-

го факторов, внешних и вну-
тренних. Нужно ли бело-
русам покупать доллары 
сейчас? Смотря для чего. 
Если для того, чтобы по-
ложить их в кубышку, 
то вряд ли. Это нужно 
было делать раньше, – 
считает доцент кафе-
дры экономической 
политики БГУ Влади-

мир Поплыко.

МАГАЗИН АКЦИЙ
Россияне в основном хранят деньги на 

рублевых вкладах или дома. Некоторые 
покупают доллары. Те, кому позволяют 
сбережения, вкладываются в недвижи-
мость. Облигации, акции, драгоценные 
металлы выбирают не так часто. Там 
все же есть риски: государственная си-
стема страхования вкладов в отличие 
от банковских депозитов здесь ничего 
не гарантирует. Поэтому можно и свои 
деньги потерять.

– Сейчас все классические защитные 
активы, включая золото, демонстри-
руют слабость, и деньги выводят бук-
вально отовсюду. В текущей ситуации 
стоит обратить внимание на компании 
сектора развлечений (Electronic Arts, 
Blizzard), сервисы по доставке (Amazon) 
и фармацевтической сферы. Также мож-
но присмотреться к крупным ритейле-
рам, например, Walmart в США, «Маг-
нит», Х5 Retail в России, так как сейчас 
граждане закупают продукты впрок. 
При этом стоит учитывать, что, когда 
карантин закончится, люди начнут по-
треблять накупленные запасы и соот-
ветственно меньше ходить за покупка-
ми, – делится наблюдениями Александр 
Бахтин.

В Беларуси картина по инвестицион-
ным предпочтениям похожа. В основном 
белорусы хранят деньги дома и на бан-
ковских вкладах. Гораздо реже покупают 
недвижимость, а также ценные бумаги 
и золото. Сейчас, как и в спокойные вре-
мена, экономисты рекомендуют делать 
выбор в пользу банковского депозита – 
самого надежного способа накоплений.

 ■ Более сорока процен-
тов жителей Союзного го-
сударства смогут прожить 
на отложенный капитал  
не более месяца.

Такие невеселые выводы 
сделали финансовые анали-
тики на фоне новостей со всего 
мира о массовых увольнениях 
из-за карантина по коронави-
русу. В ситуации, когда вне-
запно без постоянного дохода 
может оказаться практически 
любой, самое время заглянуть 
в кубышку и пересчитать, мно-
го ли отложено на черный день.

– Только один из десяти рос-
сиян, потеряв работу, сможет 
нормально прожить на свои 
сбережения более полугода, – 
подбили дебет с  кредитом 
специалисты Национального 
агентства финансовых исследо-
ваний. – Еще столько же людей 
протянут на «жировом запасе» 
от трех до шести месяцев. 26 
процентов граждан израсходу-
ют все деньги за квартал. Но 
большинству, а это 42 процен-
та, отложенных средств хватит 
только на месяц.

Вот и выходит, что у сред-
него россиянина заначка ис-
тощится уже спустя 63 дня. 
Интересно, что, по мнению 
экспертов, шансы дольше 
продержаться выше у семей-
ных людей. Запас их финан-
совой прочности больше, чем 
у одиночек.

Специалисты Института 
социологии НАН Беларуси 
тоже провели исследование 
и выяснили, что около 41 про-
цента белорусов вообще не 
имеют сбережений. И только 

треть населения регулярно 
делает хотя бы небольшие 
накопления не на какую-то 
конкретную покупку, а на вся-
кий случай.

О карантине в  Беларуси 
речи пока не идет, и, может, 
поэтому большинство лю-
дей настроено достаточно 
позитивно. По данным опро-
са Нацбанка, 60,5 процента 
белорусов не ждут разгона 
инфляции. А около 16 про-
центов рес пондентов даже 
полагают, что цены будут 

расти медленнее, чем рань-
ше. Удачным для покупок се-
годняшнее время называют 
примерно треть опрошенных. 
Год назад таких было боль-
ше – 38 процентов. Но при-
мерно столько же белорусов 
собираются в  ближайшее 
время не тратить, а копить. 
Семнадцать процентов пола-
гают, что лучше делать это 
с помощью банковского де-
позита, вдвое больше пред-
почитают по старинке скла-
дывать наличку под матрас. 
В основном в долларах – так 
думают более 80 процентов.

Так в шутку называют фи-
нансисты инвестиции в кварти-
ры. Их покупают, чтобы потом 
продать подороже или сдавать. 
В первую неделю после скачка 
доллара на российском рын-
ке недвижимости наблюдался 
ажиотаж. По наблюдениям ге-
нерального директора агент-
ства недвижимости «Бон Тон»  
Наталии Кузнецовой, банки 
почти в  авральном режиме 
одобряли жилищные кредиты 
по старым ипотечным ставкам 
(сейчас проценты постепенно 
растут).

Выгодно ли сейчас приобре-
тать квартиры?

– В этом есть резон, если со-
бираетесь дальше эти метры 
сдавать. Ожидается, что аренд-
ные ставки в Москве вырастут. 
Наиболее ценный актив для со-
хранения сбережений – жилье 
экономкласса: то есть бюджет-
ные однокомнатные квартиры 
в типовых домах, стоимостью 
5–6 миллионов российских 
рублей. Категорически не со-
ветую вкладывать средства 
в жилую недвижимость пре-
миум-класса. Сейчас здесь 
наблюдается завышение цен 
со стороны продавцов, – рас-
сказывает директор Депар-
тамента вторичного рынка 
«Инком-Недвижимость» Сер-
гей Шлома.

По его мнению, после окон-
чания наблюдаемого покупа-
тельского ажиотажа цены на 
вторичке хотя и медленно, но 
начнут снижаться. Это значит, 
что сейчас для покупки кварти-
ры в инвестиционных целях – 
не самое лучшее время.

В Беларуси закрытие границ 
снижает спрос на рынке арен-
ды, особенно краткосрочной, 
которая может подешеветь 
примерно на 10 процентов.

– У нас тоже много людей 
сейчас стараются взять креди-
ты и купить недвижимость. Так 
еще будет, но недолгое время. 
В дальнейшем количество по-
купателей снизится. Я думаю, 
что в будущем стоимость квар-
тир в долларах станет умень-
шаться, а в пересчете на руб-
ли – расти, – считает аналитик 
realt.by Артем Сахаревич.

ДРУГОЙ 

ДЕНЬГИ – В КИРПИЧИ
ВАРИАНТ

КАКИЕ НАКОПЛЕНИЯ ЛУЧШЕ ЗАНАЧКА

Владимир ВЕЛЕНГУРИН/kpm
edia.ru

Более 30 трлн рос. рублей сбережений россиян лежит в банках

80 процентов счетов открыто в национальной валюте

546 млрд российских рублей хранят на счетах белорусы

60 процентов – в иностранной валюте
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КОПИЛКА РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ

Большой вопрос: стоит ли снимать деньги 
с карточки и хранить наличность...
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 ■ Кого в России без QR-кода не вы-
пустят на улицу, где ввели пропуска 
и как избежать штрафов за наруше-
ние самоизоляции?

НАЖМИ НА КНОПКУ – 
ПОЛУЧИШЬ РЕЗУЛЬТАТ
Нерабочие дни в России продли-

ли до 1 мая. Правда, вольницы из 
этого вынужденного отдыха не вы-
йдет. Ограничения весьма строгие. 
И за их соблюдением будут следить. 
Еще до конца марта карантинные ме-
ры, предписывающие воздержаться 
от передвижений по городу, ввели 
в 53 российских регионах. До 1 мая 
закрыты кафе, рестораны, торговые 
и фитнес-центры, салоны красоты. 
Школьники со студентами переве-
дены на дистанционное обучение. 
Выходить из квартир горожанам 
разрешено только в случае необхо-
димости: в аптеку или ближайший 
магазин за продуктами, погулять 
с собакой (не дальше ста метров от 
дома), съездить на работу (если ком-
пания не приостановила деятель-
ность), обратиться за экстренной 
медицинской помощью.

В некоторых регионах для выхода на 
улицу нужно оформлять специальные 
разрешения. Так, 2 апреля губернатор 
Нижегородской области издал указ, 
где расписаны механизмы контроля 
за соблюдением режима полной само-
изоляции. Оформить пропуск можно, 
заполнив на специальном портале ан-
кету, нажав кнопку «Хочу выйти на 
улицу» и получив QR-код, который 

следует показать полиции, если вас 
остановят. Второй способ – звонок по 
номеру 112. Здесь нужно сообщить 
оператору ваши данные и номер теле-
фона, на который потом придет СМС 
с кодом.

– Указ не устанавливает монопо-
лию или обязательность способа под-
тверждения через портал. Его разра-
ботали просто для удобства людей. 
За несколько минут человек может 
составить расписание следующего 
дня, направив все необходимые за-
явки. Главное, на что я рассчитываю 
в части соблюдения указа о самоизо-
ляции, – это сознательность и ответ-

ственность, – пояснил губернатор 
Нижегородской области Глеб Ни-
китин.

Оформление пропуска на выход из 
дома требуется и в Татарстане. Для 
этого нужно отправить бесплатное 
СМС с паспортными данными и целью 
выхода из дома. Со вторника систему 
электронных пропусков ввели в При-
морье.

ЛАВОЧКА ШТРАФНИКОВ
Напомним, что карантин введен 

в России 31 марта. В некоторых ре-
гионах режим самоизоляции менее 
строгий. Например, в Якутии огра-

ничительные меры работают только 
для нескольких муниципалитетов, 
в Амурской области они действует 
для пожилых людей (старше 65 лет) 
и тех, кто входит в группу риска.

В Москве специальные документы 
для передвижения по городу пока не 
нужны.

– У нас были планы ввести жесткий 
пропускной режим, судя по тому, как 
проходили первые дни самоизоля-
ции, когда огромное количество лю-
дей решило расслабиться и погулять. 
Но ситуация изменилась, и на этой 
неделе граждане ведут себя очень 
корректно и выполняют рекоменда-
ции, – рассказал мэр Москвы Сергей 
Собянин.

С другой стороны, режим самоизо-
ляции обязаны соблюдать все. За его 
нарушение в российской столице при-
дется заплатить приличный штраф 
в размере четырех тысяч российских 
рублей. При повторном задержании – 
уже пять тысяч. Если вы отправитесь 
прогуляться в парк, готовьтесь за это 
расплатиться кругленькой суммой.

Ездить на личном автомобиле и так-
си по Москве не запрещено, но это то-
же должно быть обоснованно. «Просто 
прогулка» или поездка в гости может 
обойтись в те же пять тысяч россий-
ских рублей, а машину заберут на 
штрафстоянку. При этом передвигать-
ся на машине можно только по одному 
человеку. Исключение – для тех, кто 
изолировался совместно. Эти меры 
дали еще один побочный эффект. За 
март московские дороги стали свобод-
нее на восемьдесят процентов, дворы 
и улицы опустели.

НЕ ВЫХОДИ ИЗ КОМНАТЫ

ОСТОРОЖНО: МОШЕННИКИ!ЛЕКАРСТВА.NET
Кристина ХИЛЬКО

 ■ Преступники наживаются на 
доверчивых гражданах и страхе 
перед болезнью.

«Очень эффективная маска от 
страшной болезни. Освящена свя-
той водой и защищена молитвами. 
В подарок к маске вручу бутылоч-
ку воды, которой нужно окропить 
свое жилье». Так на популярном 
белорусском портале продают чу-
до-средство от коронавируса. На 
фото – ничем не примечательная 
черная маска, рядом икона. Втюхи-
вают чудодейственное «лекарство» 
за сто белорусских рублей.

– Избегайте народных цели-
телей, гадалок, кол-
дунов, которые 
сейчас активно 
берутся спасать 
клиентов от за-
разы,  – советует 
психолог Арина Ва-
силенко.  – Не начинай-
те беседу с подозрительными 
людьми. Мошенники – отличные 
психологи, они умеют работать 
с отказами и возражениями, луч-
ше лишний раз не рисковать.

О новой схеме обмана преду-
преждают и в одном из крупнейших 
банков Беларуси. Злоумышленники 
рассылают сообщения, где просят 
перечислить проценты по депозиту 
в Фонд борьбы с коронавирусом 
в соответствии с неким постановле-
нием Совета Министров Беларуси. 
В банке заверили, что не делают 

таких рассылок клиентам, а упо-
мянутого постановления и вовсе не 
существует. При получении стран-
ного сообщения эксперты советуют 
не переходить по подозрительным 
ссылкам и никому не сообщать но-
мер карты. Как только вы кликните, 
махинаторы смогут получить доступ 
к вашим данным, а может, и счетам.

Кибератаке подвергся даже Мин-
ский центр гигие-
ны и  эпидемио-
логии.

– Взломав элек-
тронную почту, 
правонарушите-
ли организовали 
массовую рассыл-
ку о заболевании 

коронавирусом, – делится подроб-
ностями Николай Ковалев, заме-
ститель начальника отдела по 
раскрытию преступлений в сфере 
высоких технологий УВД Мино-
блисполкома. – В письме и правда 
был вирус, только компьютерный. 
Он пытался получить доступ к пер-
сональным данным пользователей 
сети: реквизитам банковских карт, 
логинам и паролям доступа к элек-
тронной почте, учетным записям 
интернет-банкинга.

Работают мошенники и по старин-
ке. Недавно у жителя Гродно нашли 
830 медицинских масок, 1,5 тысячи 
перчаток, дезинфицирующие сред-
ства. Молодой человек втридорога 
продавал медтовары, купленные 
в аптеке за копейки. Ушлого торгов-
ца задержали с поличным. Наказа-
ние – административный протокол 
за незаконную предприниматель-
скую деятельность и штраф.

ДОСЛОВНО
Игорь КАРПОВ, главный внештатный инфекцио нист Министерства 

здравоохранения Беларуси:
– Иногда люди не могут справиться со своим эмоциональным со-

стоянием. Тогда начинается истеричная реакция, поиск панацеи, 
которую человечество искало всегда. С другой стороны, всегда най-
дутся аферисты, которые наживаются на людском страхе и тревоге. 
Тут главный совет – поберечь себя и родных, не заниматься само-
лечением и, самое важное, не паниковать. Соблюдая необходимые 
правила профилактики, вы находитесь в безопасности. А вот искать 
волшебные таблетки не стоит. Лекарства от коронавируса пока нет.

Чаще всего попадаются на удочку обманщи-
ков пожилые люди. Их в стране более восьми-
сот тысяч. Из них почти 160 тысяч – одинокие. 
Существует несколько распространенных сце-
нариев. К доверчивым дедушкам и бабушкам 
могут прийти люди в белых комбинезонах, ма-
сках, очках. Представляются незваные гости 
работниками санэпидемстанции и проникают 
в дом под предлогом плановой дезинфекции 
от заразы. Только после такой «чистки» хо-
зяева не досчитываются денег и украшений. 
Многие старики не в силах самостоятельно 
сходить в магазин или аптеку и рассчитывают 
на помощь социальных работников, под видом 
которых в дом также могут проникнуть жулики.

– Чтобы обезопасить пожилых людей от мо-
шенников, доставка товаров и медикаментов 
на дом организована по специальному алго-
ритму, – отмечает Ирина Костевич, министр 
труда и социальной защиты Беларуси. – По 
телефону рассказываем, в какой день и в ка-
кое время придет соцработник или волонтер, 
называем его фамилию, имя и отчество. У со-
трудника обязательно должно быть удостове-
рение личности.

Требования к состоянию здоровья соцра-
ботников и волонтеров – на особом контроле. 
Они два раза в день измеряют температуру: 
утром и после работы. Данные фиксируют 
и отслеживают по специальным журналам. Не 
говоря уже о медицинских масках, перчатках, 
антисептиках – они есть у каждого помощника.

В МВД советуют не терять голову и взвешен-
но подходить к каждой информации:

– Ведомства не рассылают в мессенджерах 
и соцсетях сообщения о дезинфекции квар-
тир людьми в спецодежде. Ни в коем случае 
не открывайте двери незнакомцам. Не надо 
пускать тех, кто предлагает вам различные 
услуги и товары.

ПЕРВЫЕ ЖЕРТВЫ

БИЗНЕС НА ДОВЕРИИ
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За «чудо-товар» продавцы просили кругленькую сумму.

Рекомендациям сидеть 
дома следуют далеко не 
все, поэтому власти вводят 
более жесткие ограничения. 
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Дмитрий ВОРОБЬЕВ

 ■ Тысячи москвичей и пе-
тербуржцев хлынули в рос-
сийскую глубинку, чтобы 
пересидеть пандемию на 
свежем воздухе. Местные 
боятся, что к ним могут при-
везти заразу. Корреспондент 
«Союзного вече» отправил-
ся в рейд с полицией, чтобы 
узнать, насколько опасны 
гости.

ГОСТИ 
ПОЖАЛОВАЛИ
– Разве я что-то нарушил? – 

с  претензией бурчит поли-
цейскому заспанный дач-
ник.  Петербуржец  Кирилл 
Новиков приехал в деревню 
Мельница Окуловского района 
Новгородской области неделю 
назад вместе с женой, ребен-
ком и другом. Увидеть ранним 
утром  на пороге своего до-
ма участкового он был не рад.

– Это профилактическое ме-
роприятие в целях недопуще-
ния распространения корона-
вируса, – принялся объяснять 
старший лейтенант  Дми-
трий Бурлаков. – Проводим 
анкетирование. У вас призна-
ки простуды есть?

– Похмелье считается? – про-
должал язвить мужчина…

Впрочем, никаких симпто-
мов и подозрительных контак-
тов ни у него, ни у остальных 
обитателей не было.

– Часто с таким хамством 
сталкиваетесь? – обращаюсь 
к участковому.

– Бывает, – отвечает Дми-
трий. – Но я с пониманием от-
ношусь, люди взволнованы. 

Он же ничего не нарушает, 
приехал на свою дачу – имеет 
право, а тут полиция. Работы, 
конечно, сейчас прибавилось. 
Мы каждый день определяем 
деревни и выезжаем в такие 
рейды.

Зимой в Мельнице, рас-
положенной среди могучих 
сосен и елей на живописном 
берегу озера Боровно, живут 
около ста человек. В летний 
сезон население увеличива-
ется в три-четыре раза – отды-
хать от городской суеты при-
бывают дачники из Москвы 
и Санкт-Петербурга. В этом 
году они пожаловали раньше 
срока.

– Недели две назад стали 
замечать, что машин с  мо-
сковскими и  питерскими 
номерами стало больше,  – 
рассказывает  местная жи-
тельница Ирина, заглянувшая 
утром за хлебом в сельмаг «Фе-
никс». – Рановато для такого 
оживления. Потом поняли, 
что все дело в коронавирусе. 
Переждать приехали. Заразу 
распространить могут? На-
деюсь, нет. В деревне ходить, 
кроме магазина, некуда, все 
сидим по домам или на ого-
родах копошимся, дистанцию 
соблюдаем. Так что не сильно 
переживаю.

Но спокойны далеко не все.

ПЕРЕПИСЬ 
ПОСЕЛЕНИЯ
– Только в наш Окуловский 

район приехали с конца мар-
та около шестисот дачни-

ков, – рассказал «Союзному 
вече» глава райадминистра-
ции Алексей Шитов.

Всего же по информации гу-
бернатора Новгородской 
области Андрея Никитина, 
которую он озвучил на засе-
дании оперативного штаба 
по нераспространению коро-
навируса, в регион в эти дни 
прибыли более семнадцати 
тысяч человек.

– Разработали специальную 
анкету для таких людей, в ко-
торой хотим узнать: откуда 
едут, есть ли какие-то про-
блемы со здоровьем, были ли 
они за рубежом в последнее 
время. Просим новгородцев, 
жителей районов, у которых 
рядом появились гости, по-
звонить по телефону 112 или 
сообщить о  них местным 
властям,  – объяснил глава 
ре гиона.

И вот уже неделю в кабине-
те главы поселения в Мельни-
це Людмилы Куроедовой те-
лефон разрывается от звонков 
граждан, заметивших приез-

жих из столиц. Есть и ответ-
ственные дачники, которые 
сами ставят в  известность 
о своем приезде.

– Это очень приятно, вот 
сегодня только звонила се-
мья из Петербурга, сказали, 
что самоизолируются на две 
недели. У нас в деревне ра-
ботает фельдшер, по звонку 
придет на вызов. Но она одна. 
Так что, если что серьезное, 
придется обращаться в рай-
центр, – говорит Людмила.

Есть, как всегда, и другая 
сторона медали.  Продавец 
сельмага Светлана хоть и об-
лачилась в  резиновые пер-
чатки и медицинскую маску, 
против гостей ничего не име-
ет. Выручка в ее лавке резко 
подросла. Местные-то чаще 
берут хлеб, колбасу, молоч-
ку, сладости. Все остальное 
со своих огородов.

– А вот дачники сейчас 
приходят и  за картошкой, 
и  за фруктами. Макароны 
и гречку уже всю разобрали – 
осталось пара пачек. Утром 

машина была, но крупы не 
привезли. Водитель сказал, 
что ее на базе нет, – разводит 
руками Светлана.

ОСТРОВОК 
БЕЗОПАСНОСТИ
Понять можно и  «бежен-

цев». В больших городах вво-
дят все более строгие огра-
ничения. Сидеть месяц, а то 
и больше, всей семьей в тес-
ной квартире мало кому улы-
бается.

Из-за коронавируса времен-
но остался без работы тренер 
Иван Акимов. На семейном 
совете решили уехать из 
Санкт-Петербурга на дачу.

– Здесь, конечно, безопас-
нее, чем в городе, – призна-
ется Иван. – Тихо, спокойно, 
никакой паники. Ходим мы 
только в магазин, с детьми 
гуляем на своем участке. Но-
вости по телевизору смотрим 
и знаем, как себя вести. Прав-
да, если я еще с вами постою 
на улице в одной толстовке, 
то точно простужусь…

Москвич  Михаил  вместе 
с супругой приехал на дачу 
несколько дней назад с целью 
проверить хозяйство.

– Вы первые, кого мы встре-
тили за эти дни,  – смеется 
он. – Заразы не боимся! Про-
филактика, вот что важно – 
чесночок, лучок, сто грамм 
для тонуса. Переживем, даже 
не сомневайтесь.

– За границу выезжали в по-
следнее время? – спрашивает 
участковый.

– Нет, до отпуска еще дале-
ко, да и вот моя заграница, – 
обводит руками свои владе-
ния дачник.

 ■ Похожая картина – в Тверской, 
Псковской, Калужской, Иванов
ской и других губерниях.

27 марта в интернете появилась пе-
тиция с требованием закрыть на въезд 
Рязанскую область. Автор Юрий Крав
ченко таким кардинальным методом 
предлагает остановить хлынувший 
в регион поток дачников из Москвы. 
Оставить въезд открытым только для 
грузовиков с продуктами и товарами 
первой необходимости, медиков, по-
лиции и военных. По официальным 
данным на 3 апреля, в регион прибыли 
почти 25 тысяч человек. Губернатор 
региона Николай Любимов призвал не 
драматизировать ситуацию, заявив, что 
все приезжие находятся на контроле.

– Это люди, которые постоянно не 
проживают здесь и приехали в качестве 
туристов, на выходные к родственникам 
или на время, арендовав дачу. Сведения 
о них помогут сохранить стабильную 
ситуацию и не допустить распростране-
ния коронавирусной инфекции. Сейчас 
на особом контроле в поселениях – 366 
человек. Они до истечения карантина 
находятся в самоизоляции, – сообщили 
в пресс-службе правительства Рязан-
ской области.

В Тверской области власти тоже 
обязали всех прибывающих сообщать 
о месте своего нахождения по теле-
фону горячей линии и неукоснительно 
соблюдать двухнедельный карантин.

– К нам приехало много гостей, дач-
ников, – констатирует губернатор ре
гиона Игорь Руденя. – Необходимо 
максимально снизить риски заражения 
инфекцией нашего населения от жите-
лей других субъектов. А в случае если 
они недавно вернулись из-за границы, 
для них обязателен карантин.

В пабликах социальной сети ВКонтак-
те, посвященных жизни в Псковской об-
ласти, приезд дачников держится в топе 
самых обсуждаемых тем. Пользователи 
разделились на два лагеря.

– Пусть дома сидят, нечего заразу 
возить, – пишут одни.

– Имеют право, некоторые просто 
работают в Москве и Питере и возвра-

тились домой на время пандемии, – 
считают другие.

– Лично ездил по деревням, да, приез-
жие есть – дачный сезон раньше начал-
ся, но все дома сидят, улицы пустые, – 
рассказывает глава Пушкиногорского 
района Александр Баранов.

Псковские власти не рассматривают 
вопрос закрытия области.

– Это нарушит конституционные 
права людей, у которых здесь живут 
семьи, находятся дачи. Общая про-
блема, общая беда, и только вместе 
мы справимся с ней, поэтому важно, 
чтобы и Москва, и Санкт-Петербург 
тоже разгрузились, чтобы люди от-
туда уехали, – обратился к пскови-
чам  губернатор Михаил Ведер
ников.

ЗАКРОЙТЕ ОБЛАСТЬ ПОНАЕХАЛИ
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УДАЧНАЯ ЭВАКУАЦИЯ

Температура или итальянская виза есть? А если найдем?

Народа в деревнях за счет 
приезжих стало больше,  

но улицы пустые.  
Все самоизолировались по избам.

Кому эпидемия,  
а кому и на работе 
премия. Выручка  
в сельмаге выросла.
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Сергей ВОЛЧКОВ

 ■ Петербуржец запустил производ-
ство средств защиты, что-
бы раздавать их бесплатно. 
В день добровольцы шьют 
около тысячи штук.

НАЧАЛО КОШМАРА 
ЗАСТАЛ В КОРЕЕ
В крошечном офисе непо-

далеку от Витебского вок-
зала в Санкт-Петербурге не 
умолкая стучат швейные 
машинки. Молодые ре-
бята-волонтеры трудятся 
здесь по двенадцать часов 
в день – шьют медицинские 
маски, которые потом абсо-
лютно бесплатно раздают всем желаю-
щим на улицах города.

С масками в Северной столице в по-
следние несколько недель ситуация 
сложная: их попросту негде купить. 
Время от времени то в одну аптеку, то 
в другую выбрасывают на прилавки пар-
тии в двести – триста штук, но их тут 
же сметают жители окрестных домов. 
А во время разгула нового коронавиру-
са без маски никак, особенно тем, кто 
продолжает работать.

Помочь петербуржцам решил Гордей 
Деньщиков. 21-летний парень, арт-
директор по профессии, основал свой 
собственный благотворительный про-
ект. Он и его команда шьют маски из 
бязи и раздают всем желающим. В день 
выходит по тысяче штук.

– Последние восемь месяцев я жил 
в основном за границей, – рассказыва-
ет Гордей. – Начало пандемии застал 
в Южной Корее. Режим ЧС там ввели, 
еще когда в стране было всего пять или 
десять заболевших. Во всех автобусах, 

магазинах и других обще-
ственных местах быстро 
организовали централи-
зованную раздачу масок 
и  антисептиков  – любой 
мог прийти и взять столь-
ко, сколько ему нужно.

Словом, Гордею захоте-
лось, чтобы и в России бы-
ло так же.

ФАНТАСТИЧЕСКИЙ 
ОТКЛИК

Сейчас в команде Гордея 
работают около тридцати 

добровольцев. Кто-то трудится в офи-
се, который ребята сняли специально 
для того, чтобы организовать там про-
изводство, кто-то помогает из дома. А 
началось все, как водится, с малого – 
с поста в соцсетях.

– В прошлый четверг рассказал на сво-
их страничках об этой задумке и при-
гласил всех желающих поучаствовать, – 
продолжает парень. – Отклик получился 
просто фантастическим. Рассчиты-
вал, что начать шить маски удаст-
ся только к понедельнику, но 
в итоге мы приступили к про-
изводству уже на следующий 
день!

Все расходы по 
аренде помеще-
ния, закупке тех-
ники и  материа-
лов Гордей взял на 
себя. Получилось 
немало: двадцать 
тысяч рублей уш-
ло на старте, еще 

по две тысячи парень стабильно отдает 
каждый день на ткань и резинки.

– Практически полностью «закрыли» 
север города, – говорит Деньщиков. – 
А вот с южными районами пока ситуация 
напряженная – не хватает людей, кото-
рые могли бы шить маски или помогать 
с доставкой.

По словам Гордея, в час у него набегает 
по полсотни звонков. Люди пишут с утра 
и до самой поздней ночи. Маски волон-
теры отдают либо лично, либо в офи-
се – или, если есть такая возможность, 
отправляют курьером. Пока что никаких 
ограничений по количеству средств за-
щиты в одни руки не ставят. В будущем 
парень планирует открыть в банке спе-
циальный счет и перевести свое начина-
ние на благотворительные рельсы – но 

это, по его словам, 
случится еще не-

скоро.

МАСКА, Я ВАС ЗНАЮ

Борис ОРЕХОВ

 ■ Российские и белорус-
ские врачи объединились 
с коллегами по всему миру 
и призывают людей беречь 
свое здоровье.

«Мы работаем для вас, вы 
оставайтесь дома ради нас», – 
эта фраза уже стала девизом 
всех медработников, кото-
рые оказались на передовой 
борьбы с  пандемией. Идея 
запустить флешмоб пришла 
в голову докторам из Малай-
зии. Они начали фотографиро-
ваться в медицинских халатах 
и масках с листками бумаги 
в руках, на которых написан 
слоган, известный теперь во 
всем мире. Российские медики 
не остались в стороне и под-
хватили инициативу зарубеж-
ных коллег.

– Всем коллективом решили 
сняться. Сейчас очень важно, 
чтобы люди оставались дома 
и не подвергали себя риску, 
чтобы не повышать нагрузку 
на больницы, многие из кото-
рых и так работают практиче-
ски круглосуточно, – говорит 
заведующая отделением 
Красноармейской районной 
больницы Челябинской об-
ласти Людмила Овчарик.

Главная медсестра новоси-
бирской инфекционной боль-
ницы №1 Елена Кондратьева 
тоже передала привет пациен-
там: «Пусть они все сидят дома, 
а мы их вылечим, приложим 
и силы, и душу, и старания».

– Флешмобом хотим напом-
нить, что врачи тоже нужда-
ются в поддержке. У них есть 
семьи, дети, но выбранная про-
фессия вынуждает работать 
в это непростое время, охраняя 

здоровье людей, – говорит док-
тор из Анапы Игорь Никитин.

Акция врачей вызвала ответ-
ный отклик у тех, о ком они 
заботятся. Взрослые и дети 
публикуют свои фотографии 
с хештегом #спасибодоктор. 
Ответный флешмоб поддержа-
ли в том числе звезды.

«Присоединяемся к беско-
нечной благодарности врачам, 
которые, рискуя своей жизнью, 
сражаются с этой катастрофой 
днем и  ночью»,  – подписал 
свой пост д'Артаньян всея Ру-
си Михаил Боярский.

Не остались в стороне, ка-
залось бы, совсем не сен-

тиментальные футбольные 
болельщики. Фанаты москов-
ского «Спартака» нарисовали 
граффити рядом с больницей 
в Коммунарке. Увидеть ри-
сунок с  призывом «Борись 
и побеждай» можно из окон 
госпиталя.

БЕЛАРУСЬ

БРСМ, Красный Крест, Мин-
ский городской центр социаль-
ного обслуживания объявили 
акцию «Мы заботимся о вас». 
Каждый может стать волонте-
ром-добровольцем и попасть 
в мобильные бригады, кото-
рые приносят необходимые 
продукты и лекарства на дом 
одиноким пожилым людям и 
инвалидам.

В Минском городском цен-
тре соцобслуживания заявки 
принимают в будни с 9.00 до 
18.00 и на сайте 7ja-by.by.

РОССИЯ

Московские власти запусти-
ли акцию #Мывместе, где во-
лонтеры развозят по домам 
в  своем районе лекарства 
и продукты, гуляют с животны-
ми, выносят мусор. Сейчас по 
Москве официально в помощ-
ники записались более вось-
мисот человек. Чтобы стать 
одним их них, надо оставить 
заявку на сайте ya-doma.ru.

Не останутся пенсионеры 
и без привычных им газет. 
С 7 апреля Издательский дом 
«Комсомольская правда» со-
вместно с московским штабом 
волонтеров #Мывместе будут 
бесплатно доставлять свежий 
номер «Комсомолки» в пакете 
с продуктами.

Пример оказался в хорошем 
смысле заразительным. Обще-
российский народный фронт 
открывает волонтерские шта-
бы в двенадцати регионах.

Помогать можно и не покидая 
квартиры. Надо просто иногда 
звонить тем, кому это необхо-
димо. Психологи могут дать со-
вет, как снизить тревожность. 
Юристы – помочь предприни-
мателям, попавшим в сложную 
ситуацию. Заявку можно офор-
мить на new.dobro.ru.

Кристина ХИЛЬКО

 ■ Минский ресторан за-
крылся для посетителей, 
чтобы готовить обеды для 
врачей.

С 26 марта Минский ресто-
ран Grillman не принимает го-
стей. Но работа кипит круглые 
сутки. Повара готовят завтра-
ки, обеды и ужины для мед-
персонала. Сытной и вкусной 

едой сначала порадовали со-
трудников Городской клиниче-
ской инфекционной больницы. 
А с 1 апреля ребята каждый 
день собирают по сто порций 
для 6-й Городской клинической 
больницы.

– В это время тяжелее всего 
врачам, которые делают все, 
чтобы нас защитить, – гово-
рит Юрий Агеенко, владелец 

и шеф-повар ресторана. – Ска-
зал ребятам, кто хочет, может 
на время уйти на карантин, 
я  не обижусь, зарплата со-
хранится. Или давайте вместе 
готовить для докторов. Идею 
поддержали.

В ответ врачи благодарят 
в соцсетях: «Спасибо за за-
боту, очень вкусно», «Реани-
мация сыта и счастлива!»

Идея нашла большой отклик. 
Один фермер привез в ресто-
ран мешок картошки, другой – 
курицу... К акции подключают-
ся и торговые сети – делятся 
овощами, маслом, рыбой. За 
два месяца команда энтузиа-
стов планирует приготовить 
минимум 23 тысячи порций. 
Поддержать акцию можно на 
площадке molamola.by.

МОЖЕТ 
КАЖДЫЙ

РЕАНИМАЦИЯ СЫТА И СЧАСТЛИВА!
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Девчонки строчат с утра до вечера, ведь их труд так важен.
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АКЦИЯ

Флешмоб подхватили медики 
в десятках больниц от Бреста  
до Владивостока.
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ЗА КРУАССАНОМ НА УРАЛ
Опять хочется в Париж? Нет проблем: госте-

приимный Челябинский край вас ждет. Серьезно, 
с середины XIX столетия тут появлялись села 
и деревни с заморскими названиями. Все потому, 
что Николай I издал указ о заселении степей, 
добавив, что нарекать новые населенные пункты 
надо созвучно событиям из истории страны. Па-
риж появился не просто так: казаки оренбургского 
полка, которые входили во французскую столицу, 
были уроженцами станиц, расположенных рядом 
с Челябинском. Что характерно, здесь тоже есть 
Эйфелева башня: может, предложения на ее смо-
тровой площадке и не делают, зато она исправно 
передает сигнал сотовой связи – именно для этого 
и предназначена.

Есть свой Париж и в Беларуси, вернее, «Па-
рыж». Не случайно Марк Шагал был очарован 
французской столицей. Теперь на Витебщине, 
откуда он родом, есть агрогородок с романти-
ческим названием. По одной из легенд, получил 
он его после того, как через деревню проехал 
Наполеон. Более прозаическое объяснение – 
местный помещик просто захотел, чтобы у него 
был собственный кусочек Франции. В советское 
время буржуазные замашки не одобрялись, так 
что три десятка лет «Парыж» был Новодруцком 
и только в 2006-м вернул свое историческое на-
звание. Верхушку местной Эйфелевой башни 
венчает крест. А еще здесь – музей Иоанна 
Павла II, посвященный Папе Римскому.

ТУРИЗМ

Анна ПОПОВА

 ■ Планы на летний отдых 
в Европе становятся чем-то 
из разряда фантастики. Но 
выход есть. Если изучить 
карту родных просторов – 
даже не покидая пределов 
Союзного государства, мож-
но оказаться хоть во фран-
цузской стороне, хоть на 
другой планете.

СИНЕОКИЙ КАВКАЗ
Челябинская область – нату-

рально центр мира. Тут любая 
геолокация сойдет с ума. Не 
выезжая за пределы региона, 
можно совершить европей-
ское путешествие, ничего для 
этого особо не предпринимая. 
Так и манят расположенные 
по соседству Лейпциг, Бер-
лин, Кассель, Варна и даже 
крошечный Фершампенуаз.

Башкортостан вообще кла-
дезь географических чудес. 
Например, есть тут своя Ве-
неция. Стоит она между густым 
лесом и рекой Белой: что ни 
весна, то аква альта – «высо-
кая вода». Паводок норовит 
залить пашни, сельскую дорогу 
и даже, бывает, плещется в до-
мах. Звучное название деревня 
получила благодаря агротехни-
ку Иосифу Рябову. Он в Пер-
вую мировую оказался в Ев-
ропе – насмотрелся тамошних 
чудес. А когда вернулся в род-
ные края, обосновался на не-
большом хуторе, заливаемом 
водой. Вот и прозвал его на 
иностранный манер Венецией.

От перспектив, которые от-
крываются перед путешеству-
ющими по Беларуси, честно 
говоря, дух захватывает. 
Стоит только взяться за 
составление маршрута, 
как появляются идеи од-
на другой рисковее. Вот, 
к примеру, можно махнуть 
на Байкал или Сахалин, 
даже на Кавказ – без всяко-
го специального снаряжения.

СПОЕМ ПО-ШУМЕРСКИ
«Курорты Месопотамии ждут вас!»  – так 

и тянет сказать при виде дорожного указателя 
с надпи сью «Вавилон». Даже интересно, 

на каком языке там разговаривают? 
Можете проверить – никакой машины 
времени не потребуется. Впрочем, в се-
ле Алейского района Алтайского края из 
достопримечательностей только школа. 
А вот в Змеиногорском районе распо-
лагается самая что ни на есть Варшава. 

В отличие от польской столицы совсем не-
велика – несколько десятков дворов. Зато 
названием местные гордятся: еще бы, как 
основали деревню в 1920-х годах выходцы 
из Польши, так с тех пор она его и не меняла.

КОЧЕВНИКИ  
ИЗ БЕЛАРУСИ

Попасть из Азии на Ближний Восток за ко-
роткое время совсем не проблема – не надо 
ни сверхзвуковых самолетов, ни телепортации. 
Всего-то из Сенненского района Беларуси на-
до переехать в Островецкий. Каких-то четыре 
часа дороги – и из Монголии вы переноси-
тесь в Палестину. Да еще и сделаете в пути 
остановку в Березинском заповеднике, где 
располагается отличный Музей природы, или 
в Нарочанском парке – там находится самое 
крупное водохранилище страны.

РОДОМ ИЗ ИРЛАНДИИ
Ехать из Брагинского района до Лиды – часов 

шесть-семь. Места вокруг – потрясающие! Свис-
лочь, музей «Дукорский маёнтак», Налибокский 
заказник. А куда же мы, собственно, направ-
ляемся? Не поверите: из Дублина в Миссури. 
Если объективно, то из Ирландии до Америки 
путь неблизкий – где-то часов семнадцать на 
самолете. 

Но в нынешних условиях выбираем то, что 
поближе. К тому же в белорусском Миссури 
тоже есть что посмотреть или вообразить: где, 
например, стоял дом того самого Мисуры, 
американца, который в начале XIX века при-
ехал в Беларусь с родины Марка Твена, да так 
и остался – пахать землю и растить сладкие, 
как мед, яблоки.

В ДЕНПАСАР НА ВЫХОДНЫЕ
Хочется экзотики? Есть отличный вариант, но 

действовать надо быстро. Садимся в рейсовый 
автобус из Гродно, выходим на остановке… 
Бали. Океанская волна, правда, не плещет, 
вместо нее тут небольшой водоем, к которому 
по весне без резиновых сапог не подойти. Жи-
телей это, впрочем, не смущает – зато место 
для пикников есть, рассуждают они. Впрочем, 
прохлаждаться им некогда: может, где-то далеко 
кокосы сами с дерева падают, а тут работать 
надо, картоху сажать.
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УВИДЕТЬ «ПАРЫЖ» И УЛЕТЕТЬ... НА МАРС

«Погода – ноль градусов, ветер 
северо-западный, четыре метра 
в секунду, влажность 79 процен-
тов», – услужливо подсказывает 
Google. М-да, что-то прохладно 
нынче на Марсе… Никаких шу-
ток: я и правда изучаю прогноз 
на Красной планете, но распо-
ложена она в Башкортостане, 
в Кушнаренковском районе. До 
Уфы отсюда – около девяноста 
километров. Марсиан вот только 
немного: по данным переписи 
населения 2010 года, здесь про-
живало менее ста человек.

Могут писать марсианские хро-
ники и белорусы. Загляните на 
Марс в Лоевском и Дзержинском 
районах – их действительно в Бе-
ларуси аж два! Или на Юпитер – 
он тоже неподалеку.

Будете в Логойском районе, не 
забудьте сфотографироваться 
на Венере. Заодно сравните, как 
быстро тут течет время: ближай-
шая соседка Земли совершает 
оборот вокруг своей оси за 243 
земных дня. Вдруг и в белорус-
ской Венере происходят какие-то 
темпоральные сдвиги?

ЭТО КОСМОС, ДЕТКА!
ИСТОРИЯ С ГЕОГРАФИЕЙ
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По нашим каналам 
разве что на надувной 
гондоле плавать можно.
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До Красной планеты 
можно домчать  
не только на корабле, 
но и на обычной 
легковушке.
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Такие разные  
Эйфелевы башни: 
высота «ажурной 

красотки» с Витебщины 
(слева) – 30 метров, 

а ее российской 
«сестры» – 54.
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 ■ От него ждали «любви до голово-
кружения», бежали, чтобы понра-
виться, «летящей походкой»... А он, 
сменив трех жен, выбрал уединение, 
творчество и кошек. Знаменитому 
исполнителю и автору рекордных 
пятидесяти альбомов исполнилось 
75 лет.

ВЕСНА  
НА ЕКАТЕРИНИНОЙ УЛИЦЕ
– Юрий Михайлович, с юбилеем! – 

позвонили мы певцу.
– Спасибо. Что хотели? – сдержанно 

откликнулся маэстро. – У меня гости, 
позвоните завтра, и пообщаемся.

Мы поверили обещанию, несмотря 
на то, что коллеги предупредили: певец 
редко дает интервью и может скры-
ваться от журналистов годами. В назна-
ченное время набрали номер. Однако 
выяснилось, что он… заблокировал 
нас, как каких-нибудь банковских пи-
арщиков.

– Маэстро – человек настроения, – 
рассказала «Союзному вече» певица 
Екатерина Семенова. – Но бесконечно 
талантлив, поэтому можно простить 
все. Он – мой самый большой образо-
вательный институт. Невероятный про-
фессионал. Научил главному – никогда 
не халтурить. Не дает поблажек никому, 
будь то бэк-вокалисты или техники. Все 
должно работать как часы. Ну а когда те-
бе и двадцати нет, хочется повеселить-
ся, и за это мне, конечно, доставалось.

Екатерина Семенова пела у Юрия 
Антонова в группе «Аэробус». Познако-
милась с певцом в 1980 году. На фирме 
«Мелодия», которая находилась в зда-
нии англиканской церкви. 19-летняя 
Катя участвовала во Всесоюзном кон-
курсе «Золотой камертон».

– Он меня сначала испугался! – при-
зналась Семенова. – Шел по лестнице, 
а я сидела. Очень горевала, потому что 
не было песни. Случилось так, что ме-
ня потеряли в списках. Еле отыскали. 
Приехала только на финал, а все песни 
уже разобраны. Юрий Михайлович был 
последним шансом. Схватила его за 
штаны и прорыдала: «Напишите мне 
песню!», после чего он, конечно, ре-
шил, что я сумасшедшая. О чем и со-
общил журналисту «Комсомолки» 
Юрию Филинову. Тот ответил: «Ну что 
вы, она талантливая девочка». И тогда 
маэстро подарил мне «Весну», с кото-
рой и победила.

ШТУЧКИ-ДРЮЧКИ  
С РЫНКА
Антонов родился в Ташкенте, но дет-

ство и юность прошли в Беларуси. В го-
родке Молодечно, расположенном в ста 
километрах от Минска. Туда после вой-
ны из Германии перевели служить его 
отца – кадрового офицера. Когда Юра 
подрос, мама отдала его в музыкальное 
училище имени Огинского. В класс на-
родных инструментов.

– Я учился на двух аккордеонах, – 
вспоминает в интервью Юрий Анто-
нов. – Отец привез их из Берлина, где 
служил. Один – красного цвета, дру-
гой – белого. Шикарные!

Уже в четырнадцать лет Юра устро-
ился на работу как музыкант. Возгла-
вил хор в депо. Ездил на попутках за 
двадцать километров от Молодечно. 
Тогда же Юра собрал эстрадный ор-
кестр, который выступал в местном 
Доме культуры. Совсем еще мальчиш-
ка, он получал за работу шестьдесят 
рублей плюс премии. Слыл в училище 
одним из главных стиляг. За модными 
джинсами и куртками ездил с товари-
щами в соседний Вильнюс.

– Это был западный город, и мы го-
няли туда на мотоцикле, – рассказы-
вал в интервью Антонов. – На рынке 
продавались штучки-дрючки из Поль-
ши. Там и прикупил чешские туфли 
с острыми носами, носки в полосочку, 
клетчатый пиджак, короткие брюки-
дудочки и галстук с обезьянами. 
Еще и кок делал. Вазелином на-
мазывал. И ходил крутой.

Оттуда же Антонов привозил 
то, что нужно для занятий музы-
кой. Джазовые ноты, инструмен-
ты. В советской Беларуси все было 
в дефиците. На прилавках стояли 
лишь балалайки.

КУЧЕРЯВЫЙ МУЛЯВИН
После армии Юрий Антонов собрал 

и свой коллектив, где играл на аккор-
деоне. Однажды заболел гитарист, и на 
замену предложили… Владимира Му-
лявина. Тот только-только приехал из 
Свердловска. Будущий основатель 
«Песняров» показался Антонову 
странным:

– Такой кучерявый. Ходил по 
филармонии с гитарой и насви-
стывал «Полет шмеля».

В Беларуси Юрия любят. Даже 
присудили в 2010 году высшую 
награду республики – орден 
Франциска Скорины. За вклад 

в укрепление дружбы между нашими 
народами. Произошло это на «Славян-
ском базаре», где Антонов умудрил-
ся простыть. Но не дали расклеиться 
однокурсники по молодечненскому 
училищу. Напоили чаем с малиновым 
вареньем и медом, и певец выступил 
блестяще.

– В Беларуси бываю редко, – не раз 
признавался Антонов.  – Но очень 

 люблю белорусский на-
род. Это часть моей 

души.

Всякий раз юбилей Антонова – событие международного 
масштаба. И, конечно, народного артиста поздравляют гла-
вы Союзного государства. Ведь Юрий Михайлович долгие 
годы жил и работал в Беларуси. Александр  Лукашенко 
в своем поздравлении напомнил, что творчество Антоно-
ва и дальше должно способствовать укреплению дружбы 
и культурного сотрудничества между белорусским и рос-
сийским народами.

Российский Президент Владимир Путин тоже был 
щедр на теплые слова:

– Вы неизменно трудитесь вдохновенно, с полной ду-
шевной отдачей, щедро дарите почитателям эстрадного 

искусства замечательные песни. Они пользуются искрен-
ней любовью слушателей разных поколений.

Антонов был рад поздравлениям, тем более что еще не 
до конца пришел в себя после недавней травмы. Незадолго 
до Нового года ему сделали операцию. Удалили мениск. 
Певец проходил реабилитацию и из клиники вернулся 
только к своему юбилею. По дому пока ходит с костылями 
и даже не особо расстраивается, что из-за карантина вы-
езжать никуда нельзя.

– Это такое удовольствие – сидеть дома, – признается 
он журналистам. – Я в своей жизни уже отработал.

Главной женщиной в  жизни 
артиста всегда была мама. Она 
работала главбухом на радиоза-
воде в Минске. Если бы не она, 
наверное, и не случилось бы певца 
Юрия Антонова. В детстве он пере-
болел и скарлатиной, и дифтери-
том, и полиомиелитом. И Наталья 
Михайловна выхаживала его. Кор-
мила с ложечки и пела песни на 
украинском языке.

– У меня не было телефона, 
и по поводу репетиций я все вре-
мя бегала звонить в автомат, – 
вспомнила о доброте женщины 
Екатерина Семенова. – И Наталья 
Михайловна говорила: «Катечка, 
Юрочки нет дома. Приезжай, на-
кормлю тебя». Я жила в Измайло-
ве, а они – у метро «Ждановская» 
(ныне – «Выхино»). И я, как голод-
ный ребенок, перлась туда. Ната-
лья Михайловна давала первое, 
второе, компот. Однажды я так 
расслабилась, что, когда она спро-
сила: «Чего еще хочешь?», вдруг 
неожиданно ответила: «А черной 
икры нет?» Потом Юрий Михайло-
вич ругался: «Целую банку икры 
сожрала!» Он очень-очень любил 
маму, и она была чудесной.

Музыкант давно перебрался за 
город. Живет в подмосковном по-
селке Грибово. С женами не сло-
жилось, а вот с животными всегда 
находил общий язык. Больше все-
го у него кошек. Около пятидеся-

ти. Живут в вольерах. Их певец 
любил с юных лет.

– Даже в студии держал их, 
в маленьком полуподвальном 
помещении на Маросейке, – 
рассказала Екатерина Семе-
нова.  – Коты прибегали со 

двора. Они жили в соседнем по-
луразрушенном здании. И заска-

кивали в форточки студии. А вско-
ре Антонов стал их прикармливать, 
и хвостатые, отведав колбаски, 
совсем не хотели уходить.

Большой любимицей артиста 
была кошка Белка. Певец еще 
в советские времена подобрал 
ее в Киеве на вокзале, где она 
пряталась в буфете. Кроме ко-
шек, есть и собаки, и кролики, 
и фазаны.

– Летом тут ботанический 
сад, – улыбается Антонов. – 
Иногда сажусь на лавочку. 
Сижу и думаю. И тут птичка 
возле уха чирикнет, тут бе-
лочка пробежит, за ней вто-
рая погонится. И такой кайф!

ВОСПОМИНАНИЯ

БОТАНИЧЕСКИЙ САД 
ВО ДВОРЕ

ОТ ДВУХ ПРЕЗИДЕНТОВ
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Юрий АНТОНОВ:

ПРАВИТЕЛЬСТВЕННЫЕ ТЕЛЕГРАММЫ
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КУПИЛ ГАЛСТУК С ОБЕЗЬЯНАМИ, 
СДЕЛАЛ КОК И ХОДИЛ КРУТОЙ

В 1980-е артист создал группу 
«Аэробус», куда пригласил молодую 
солистку Екатерину Семенову.

– Даже петухи 
знают, кто  

здесь  
самый 

голосистый.
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Егор АРЕФЬЕВ

 ■ Молодой сербский актер 
Милош Бикович, ставший 
суперпопулярным в России, 
признался, что сейчас его 
цель – обеспечить себя жи-
льем и найти девушку для 
создания семьи.

С МИХАЛКОВЫМ 
РАЗНЕСЛИ  
В ЩЕПКИ
Нашей стране Милоша 

Биковича открыл Никита 
Михалков – режиссер снял 
малоизвестного сербского 
актера в картине «Солнеч-
ный удар», которую зритель 
в основном критиковал. Про-
шло каких-то шесть 
лет, и Бикович 
стал мегазвез-
дой: фильм 
«Холоп» с сер-
бом в главной 
роли собрал 
в  прокате бо-
лее трех милли-
ардов рублей. Каж-
дый шаг актера обсуждается, 
зрители ждут новых проек-
тов, а поклонницы при-
стально наблюдают 
за инстаграм Милоша 
и его безымянным 
пальцем.

– В России за последний 
год вы стали суперзвездой. 
А в Сербии Милош Бикович 
так же популярен?

– Больше, чем в России. Это 
связано с тем, что я дольше 
работаю там. Плюс ко все-
му, когда успех настигает 
и за пределами родины, дома 
начинают уважать особенно 
сильно. В Сербии есть люди, 
которые Россию любят даже 
больше, чем родную страну.

– Ваш холоп Гриша по-
мимо того, что нахален, 
еще и  туповат. Вы сами 
это признавали. Паша из 

«Оте ля «Белград» – мажор.  
Оба не очень симпатич-

ные персонажи. Но по-
чему на таких героев 

публика готова смотреть 
с  утра до вечера, судя  
по кассовым сборам,  
а  Николая Александрови-
ча из «Солнечного удара»  
Никиты Михалкова, ко-
торый открыл Биковича  
для России, чуть ли не 
в щепки разнесли?

– Причин может быть не-
сколько, но я  бы поставил 
другой вопрос. Есть фильм 
«Утомленные солнцем», кото-
рый многие, и я в том числе, 
считают шедевром. Если его 
запустить в прокат сегодня, 
оглушительный успех будет 
обеспечен?

– Не факт.
– Значит, что-то поменя-

лось в публике, а не в Никите 
Михалкове. Мы стали смо-
треть клипы в YouTube, и со-
знание сократилось. У  нас 
теперь нет терпения даже 
песню дослушать до конца. 
Мы стали более потреби-
тельски относиться к  кон-

тенту – музыке, искусству, 
событиям и друг дру-

гу. А Михалков не 
пошел навстречу 

этой тенденции. 
А еще вели-

ких режиссеров 
всегда сравни-
вают с  ними 

самими раннего образца. 
И это их крест. Никита Сер-
геевич 2014 года не может 
победить Никиту Сергееви-
ча 1994 года. Но посмотрим, 
что будет в 2021-м.

ВСЕРОССИЙСКИЙ 
ЛЮБИМЕЦ
– Почему ни один русский 

актер не стал звездой за 
рубежом, а сербский актер 
Бикович запросто приезжа-
ет в Россию и становится 
всеобщим любимцем? Мы 
толерантнее?

– Думаю, да. Когда был же-
лезный занавес, Голливуд 
забрал кинорынок и до сих 
пор держит его как канал 
влияния. Но мир меняется. 
Появляются интернет-плат-
формы. Голливуд теперь не 
единственная точка притяже-
ния. И вот в России серб игра-
ет главные роли, при этом  
русских, и не просто русских, 
а породистых офицеров или 
типичных героев времени.

– Или Муслима Магома-
ева.

– Который этнически был 
азербайджанцем...

– Вы свободно говорите  
по-русски. А в чем проявля-
ется обрусение вашей лич-
ности?

– Мне не нравится европей-
ская закрытость. Контроль 
эмоций – признак дисципли-
ны, но в их случае – перебор. 
Местами это превращается 
в бесчеловечность. Мне нра-
вится жизнь, наполненная со-
ком и эмоциями, а не сухая 

и скучная. И поэтому я ощу-
щаю, как стал более откры-
тым, живя в России.

– «Холоп» оказался самой 
кассовой российской карти-
ной в истории. Вы, простой 
сербский парень, ощутили 
удар денежным мешком? 

– Главное, не забывать, как 
сюда попал. Лично я попал по 
Божьей воле, и это настоль-
ко очевидно, что у меня нет 
права это забыть. А когда че-
ловек это помнит, то и осоз-
нает, что не при помощи та-
ланта, труда или заслуг это 
пришло. Да, это необходи-
мые составляющие. Но без 
Божьего промысла не было 
бы ничего. Есть масса умных, 
талантливых, хороших акте-
ров, у которых не получает-
ся. Я держу это в голове. И не 
пытаюсь загрузить мешок эго 
так, чтобы пришлось потом 
таскать этот груз за собой. 
Таким образом мне удается 
соблюдать некую легкость, 
которая и есть хороший при-
знак правильного отношения 
к жизни и успеху.

СВЕЖИЙ НОМЕР
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ОТ ХОЛОПА ДО МАГОМАЕВА

– В 1999 году вам было одиннад
цать лет. Как пережили бомбарди
ровки Югославии?

– Мою страну резали несколько 
раз. Когда мне было три года, нача-
лась первая война. Когда было пять, 
началась вторая. Потом произошла 
инфляция, и это было так: утром ма-
ма получила зарплату, к вечеру на 
нее ничего невозможно было купить. 
И так целый год. У нас были пустые 
полки в магазинах, мы не знали, что 
такое шоколад.

Все 1990-е мы прожили, как и Рос-
сия. За моим братом, который уже на 
тот момент ушел в монастырь, прихо-
дили, чтобы призвать на войну – стре-
лять во вчерашних друзей в Сараево, 
где он учился. А потом была бомбар-
дировка. И пришла «демократиче-
ская власть», одобренная Западом. 
Такое детство, конечно, определяет 
сознание. Меня формировало очень 
ненормальное время. И я рад, что 
в России и Сербии наступило другое 
время – народ начинает жить с до-
стоинством.

– После этих событий у вас не 
возникло отвращения к  Голли
вуду?

– Штаты – это широкий спектр ве-
щей. Там есть прекрасные люди, ки-
но, идеалисты-сенаторы. Просто их 
планы и политика за последние сорок 
лет стали настолько агрессивными, 
что борьбой за человеческие права 
там и не пахнет. Все построено на 
владении оружием и деньгами. Если 
предложат, буду сниматься в амери-
канском кино, но только не для того, 
чтоб показать, какие русские или сер-
бы плохие. Идет война, все виноваты, 
но сербы виноваты больше – вот от 
таких сценариев я отказывался не 
раз. Создавать культурные мосты, со-
вместные проекты Голливуда, Сербии 
и России – да, готов.

– Долгое время вы живете и ра
ботаете в России. Что вас больше 
всего потрясает в нашей стране?

– Мой дедушка, воевавший во Вто-
рую мировую против фашистов, рас-
сказывал, что русские солдаты падали 
на поле боя так, что смотрели в небо. 
А немцы – наоборот. Это литературно 
и поэтично, я понимаю. Но когда ба-
бушка ходила на кладбище к русским 
солдатам, ее спрашивали: «Почему?» 
Она отвечала: «Потому что к ним не-
кому прийти, а они тоже наши».

– Вы говорили, что были активным 
ребенком и могли пнуть прохожего, 
который подошел погладить по го
ловке. А сейчас?

– Часто ли бью тех, кто подошел сде-
лать селфи? (Смеется.) Стараюсь не 
конфликтовать. Сила удерживать эмо-
ции и понимать человека и есть челове-
ческое достоинство. Да и неприятностей 
будет больше, если поддамся страстям.

– Насчет страстей. Брат до сих пор 
служит в монастыре?

– Да. Он архимандрит.
– Часто вы обращались к его духов

ной помощи?
– Он оказывает ее даже тогда, когда 

я к ней не обращаюсь. Иногда допека-
ет советами так, что слегка ругаемся. 
Говорю ему, что надоел со своими под-
сказками. Но только потом начинаю по-
нимать, насколько он был прав.

– Можете ли вы считать себя счаст
ливым человеком?

– Могу. Я радуюсь от того, что я делаю. 
Что получается. Все живы и здоровы. 
Есть небольшие сложности, но я в силах 
их решить. В целом я доволен тем, что 
могу работать над своими проблемами.

– А любовь присутствует в вашей 
жизни?

– Если это вопрос про личные отноше-
ния, то я бы не ответил. Но любовь – да, 
присутствует.

– Какие девушки красивее: русские 
или сербские?

– Зависит от момента времени, ког-
да вы это спросите. Если я в этот мо-
мент встречаюсь с сербской девушкой,  
то должен ответить, что сербские.  
Если с девушкой из России, то рус-
ские. Сейчас могу сказать, что в Рос- 
сии очень и очень много красивых де-
вушек.

– Вы видите себя семьянином? 
Множество маленьких Биковичей, 
носящихся по хутору среди гусей 
и кур и кричащих на русском и серб
ском, – это же прекрасно?

– Картина не привлекает, но чувство, 
что я хочу детей, привлекает (смеет-
ся). Жизнь без детей пустовата. У меня  
нет огромных амбиций в отношении 
себя: добиться, доказать, выйти на пер-
вое место. Хочу продолжать делать то,  
что делаю, совершенствоваться. Но 
готов пожертвовать проектами, чтобы 
быть с детьми. Моя цель – обеспечить 
себя жильем, которого пока нет, и най-
ти подходящую девушку для создания 
семьи.

КАКИЕ ДЕВУШКИ КРАСИВЕЕ,  
ЗАВИСИТ ОТ ТОГО, С КЕМ ВСТРЕЧАЮСЬ

ОБРУСЕВШИЙ 
СЕРБ

УМИРАЯ, РУССКИЕ СОЛДАТЫ  
СМОТРЕЛИ В НЕБО. ФАШИСТЫ – НАОБОРОТ

НЕПРОСТЫЕ 
ВРЕМЕНА

ГДЕ НАЙТИ ЖУРНАЛ
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– Макароны  
с булками  

в русской деревне 
съесть – это вам 
не «О море, море» 

спеть.
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Россияне на самоизоля-
ции активно скупают трена-
жеры и занимаются спортом 
дома.

Оптимисты найдут плюсы в лю-
бой ситуации. Даже карантин мо-
жет стать отличной возможно-
стью для каждого осуществить 
перезагрузку образа жизни. От-
казаться от вредных привычек 
и налечь на укрепление здоровья. 
«Но как, Холмс?» – «Элементар-
но, Ватсон, заняться дома физ-
культурой».

– Сейчас или никогда, – решил, 
например, мой сосед. Бросил ку-
рить. Неделю уж скрипит, но дер-
жится. И еще до закрытия мага-
зинов на карантин успел купить 
гантели, эспандер и пару книг 
в тему. Название одной я даже 
запомнил  – «Мы  – мужчины». 
Зелененькая такая, с Давидом 
Микеланджело на обложке. Го-
ворит, в ней есть все, главное – 
подробно и поэтапно расписаны 
комплексы упражнений. Штудиру-

ет с карандашиком, философски 
приговаривая:

– Из каждого испытания, кото-
рое посылает нам судьба, надо 
уметь извлекать пользу.

Глубокая мысль, черт возьми. 
Нет, серьезно, сосед – молодец. 
И таких, как он, сейчас много. Не 
все же в самом деле лежат на 
диване и тупо пялятся в телеви-
зор, по которому, честно говоря, 
и смотреть толком нечего. Или – 
тихо пьянствуют, пользуясь тем, 
что теперь не важно, будет голова 
с утра болеть или нет – на работу 
все равно не идти.

Скачок любви к домашнему 
спорту убедительно подтверж-
дают цифры статистики. Продажи 
спортивного инвентаря накануне 
введения карантина пережили 
настоящий бум. Вырос и средний 
чек на спорттовары. В Москве, на-
пример, почти на 32 процента по 
сравнению с прошлым годом – до 
семи тысяч российских рублей. 
В целом по России – на 15 про-
центов, до пяти тысяч в среднем.

– На увеличение спроса по-
влияло и закрытие на карантин 

спортзалов и фитнес-центров, – 
поясняет менеджер одного из 
спортивных магазинов Надеж-
да Кожемякина. – Люди, несмо-
тря ни на что, хотят держать себя 
в форме. В топе продаж, кроме 
инвентаря, также кроссовки, 
спортивная одежда и маты для 
йоги. Заметно оживилась про-
дажа велотренажеров, беговых 
дорожек и атлетических комплек-
сов.

НЕ СТРАШНЫ ДУРНЫЕ ВЕСТИ,  
НАЧИНАЕМ БЕГ НА МЕСТЕ

В ЗДОРОВОМ 
ТЕЛЕ

Чтобы заниматься спортом дома, даже специаль-
ный инвентарь не обязателен. Все необходимое для 
тренировок каждый из нас может найти в своей квар- 
тире. Если под рукой, допустим, нет гантелей – не  
беда.

– Вместо них в качестве утяжелителей легко можно 
использовать обыкновенные пластиковые бутылки, 
которые наверняка найдутся в любом доме, – подска-
зывает тренер по фитнесу Ольга Ковальская. – На-
полняем бутылочки водой. И пожалуйста – отличный 
снаряд для упражнений на плечи, различные махи. 
Или, допустим, чемодан. Набросайте в него что-нибудь 
для тяжести, подходящей для вас. И можно делать 
упражнения на ноги или румынскую тягу, базовый 
комплекс для развития ягодичных мышц.

Но во всем необходимо знать меру. Особенно это 
касается новичков.

– Вовсе не нужно изнурять себя многочасовыми 
тренировками, – считает инструктор по атлетизму  
Игорь Завьялов.  – Новичкам достаточно делать  
небольшие разминки с гантелями или эспандером  
каждые несколько часов, желательно через равные 
промежутки. Утром совсем необязательно, встав  
с постели, тут же хвататься за гантели. Достаточно  
легкой гимнастики перед завтраком. Желательно 
с приседаниями. И первый комплекс основных упраж-
нений выполнить где-то через час-полтора после  
завтрака. Такой распорядок поможет не набрать  
лишний вес и держать себя в форме при вынужденном 
дефиците двигательной активности, пока вы сидите 
дома.

НУ, ЧЕМОДАН, ПОГОДИ! КСТАТИ

Татьяна ЛИТВИНОВА

 ■ Весь футбольный мир следит за 
чемпионатом Беларуси. Но обсуж-
дает не только матчи турнира.

К белорусскому футболу сейчас при-
ковано большое внимание во всем ми-
ре. Из-за распространения коронави-
руса многие страны приостановили 
проведение своих чемпионатов. Пра-
ва на телетрансляцию матчей бело-
русского первенства купили в России, 
Украине, Литве, Болгарии, Израиле, 
Хорватии, Северной Македонии и не 
только. Пока иностранцы учатся вы-
говаривать название команд, некото-
рые специалисты завидуют белорусам. 
Александр Хацкевич, возглавляющий 
волгоградский «Ротор», говорит: «Чест-
но сказать, завидую, что они играют, 
но сейчас такое время, когда важнее 
здоровье. Не знаю, как долго чемпио-
нат будет продолжаться, но я с интере-
сом слежу за ним. Тем более картинка 
идет на многие страны. Возможно, кто-
то даже и не знал, что в Беларуси тоже 
есть футбол». 

Нынешний чемпионат стартовал 
совсем недавно, но уже сейчас он бо-
гат на спортивные сенсации и интри-
ги. Кто бы мог подумать, что после 
трех туров лидером в турнирной та-
блице станет «Энергетик-БГУ»? Или, 
например, что 15-кратный чемпион 
страны борисовский БАТЭ, в про-
шлом году впервые за 13 лет заво-
евавший не золотые, а серебряные 
медали турнира, сможет разжиться 
очками только в третьем матче чем-
пионата? Вот только обсуждают бо-
лельщики из многих стран не только 
собственно футбол и моменты сы-
гранных поединков.

Недавно, например, некоторые 
онлайн-издания растиражировали 
новость о том, что российский напа-
дающий «Городеи» Артем Архипов 
уехал на родину по личным вопросам 
и не может вернуться обратно, по-
скольку из-за пандемии коронавируса 
самолеты повсеместно отменены. В 
матче третьего тура Артема Архипо-

ва, в прошлом сезоне ставшего луч-
шим бомбардиром своей команды с 
девятью забитыми мячами, в составе 
действительно не было. Тем не менее 
«Городея» обыграла «Белшину» со сче-
том 1:0, а отсутствие нападающего, 
как выяснилось, никак не связано с 
закрытием границ и отменой авиа-
сообщения.

– Архипов уехал в Россию по личным 
вопросам, – пояснили в пресс-службе 
клуба. – Никаких вопросов с прилетом 
в Беларусь у футболиста не возникло 
хотя бы потому, что до конца этой не-
дели он и не должен был вернуться. 
Так что нигде Артем не застрял, все 
в порядке. 

В клубе добавляют, что отсутствие 
футболиста в составе не стало про-
блемой для команды, поскольку на-
падающего есть кем заменить: на той 
же позиции играют Лазар Сайчич, 
брат Артема Сергей Архипов, моло-
дой Ростислав Шавель. 

Что любопытно, с пересечением 
белорусской границы на днях была 
связана еще одна история. Форвард 
российской сборной и испанской 
«Сельты» Федор Смолов вернулся 
в Россию через Беларусь. Нападаю-
щий на частном самолете прилетел 
в Минск, а после на машине пересек 
российскую границу. СМИ предпола-
гают, что одной из причин возвраще-
ния Смолова на родину стал день рож-
дения его невесты – внучки Бориса 
Ельцина Марии Юмашевой, которой 
вот-вот исполнится 18 лет. 

Если в случае Артема Архипова от-
лучка из клуба была согласована с 
руководством, то у Смолова – вопрос 
спорный. Поначалу газета Marca пи-
сала, что клуб применит к футболисту 
санкции за то, что он нарушил режим 
карантина и самовольно покинул рас-
положение команды. Федор Смолов 
решил развеять домыслы в своем ак-
каунте в социальной сети:

«В реалиях нынешней ситуации, 
нашей общей борьбы с вирусом, осо-
бенно при закрытии границ, ситу-
ация потребовала моего возвраще-
ния в Россию, чтобы быть ближе к 
семье, – пояснил футболист. – Я благо-
дарен «Сельте» за понимание и хочу 
подчеркнуть, что обо всех шагах ин-
формировал клуб. Сейчас, будучи на 
обязательном карантине, нахожусь 
в регулярном контакте с тренерским 
штабом для выполнения обязательной 
программы. Прошу с пониманием от-
нестись к ситуации. При первых из-
менениях к лучшему и первому требо-
ванию клуба буду счастлив вернуться 
в Виго». 

ВСЯ СОЛЬ В САХАРЕ?

Артем Архипов.
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ТЕЛЕПРОГРАММА

– Я гражданин Бе
ларуси, недавно пере
ехал в Москву и полу
чил здесь регистрацию 
на год. Хочу поставить на 
свою машину местные но
мера. Могу ли я это сделать 
и куда идти?

– Да, это возможно. Если 
оформлена временная реги-
страция пребывания в Рос-
сии, то белорус может поста-
вить свой личный автомобиль 
на регистрационный учет по 
месту пребывания.

Заниматься этим будут 
в отделении ГИБДД, которое 
обслуживает иностранных 
граждан. Поставить автомо-
биль получится на срок реги-
страции в России. Но перед 
этим надо проверить, соответ-
ствует ли автомобиль классу 
экологичности двигателя – он 
должен быть не менее Евро-4. 
В  остальном специальных 
правил для граждан Таможен-
ного cоюза для регистрации 
авто нет – белорусы имеют 
одинаковые с  россиянами 
права.

Для оформления авто надо 
прийти в Межрайонный реги-
страционно-экзаменационный 
отдел. Найти ближайшее от-
деление можно на официаль-
ном сайте ГИБДД. При себе 
необходимо иметь паспорт, 
документ, подтверждающий 
временную регистрацию, на 
котором будет отметка Феде-
ральной миграционной служ-
бы или почтового отделения, 
паспорт транспортного сред-
ства, полис ОСАГО с неис-
текшим сроком страхования, 
транзитные номерные зна-
ки, а также правоустанавли-
вающие документы на авто. 
Условием для регистрации 
в России будет снятие маши-
ны с учета в Беларуси.

После этого российские но-
мера можно будет получить 
в МРЭО, там, где и машина 
будет стоять на временном 
учете. Однако на техосмотр 
все же придется ездить в Бе-
ларусь.

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15 Мультфильмы (6+)
07.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ»  

5-я серия (16+)
08.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ»  

6-я серия (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская  

кухня» (12+)
10.00, 19.00 «Наши люди. Янина 

Мелехова (с субтитрами)» (12+)
10.30 «Есть вопрос! Не пора ли 

объявлять войну за правду 
о Победе?». Ток-шоу (12+)

11.30 «Наши люди.  
Александр Карлюкевич  
(с субтитрами)» (12+)

12.15 «ЗАДАЧА С ТРЕМЯ 
НЕИЗВЕСТНЫМИ» (12+)

16.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ»  
5-я серия (16+)

17.00 «ОТКРИЧАТ ЖУРАВЛИ»  
6-я серия (16+)

18.15 Мультфильмы (6+)
19.30, 01.00 «Есть вопрос! Не пора ли 

объявлять войну за правду о 
Победе?». Ток-шоу (12+)

20.30, 02.30 «Новое PROчтение. 
Классики  
и современники» (12+)

21.15 «ЗАДАЧА С ТРЕМЯ 
НЕИЗВЕСТНЫМИ» (12+)

02.00 «Минск – Москва. Вирус 
страха: что может побороть 
кризис?» (12+)

03.15 «ЗАДАЧА С ТРЕМЯ 
НЕИЗВЕСТНЫМИ» (12+)

06.00, 16.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «Наши люди.  

Александр Карлюкевич  
(с субтитрами)» (12+)

08.30, 18.00 «ГОДЕН 
К НЕСТРОЕВОЙ» (12+)

10.00, 03.00 «Карта Родины.  
Чеслав Неман» (12+)

10.45, 19.30 «Наши люди. Владимир 
Дмитрук (с субтитрами)» (12+)

11.15, 02.30 «Обелиски. Разведчик 
Ю. Жданко» (12+)

11.30, 02.45, 03.45 «Обелиски. 
Набат» (12+)

11.45 «Обелиски. О них не 
упоминалось в сводках» (12+)

12.00, 22.00 «ДОКТОР  
ТЫРСА» (16+)

20.00, 04.00 «Союзинформ.  
Итоги» (12+)

20.30 «Обелиски. О них не 
упоминалось в сводках» (12+)

20.45 «Обелиски. Рабочие 
партизанской войны» (12+)

21.00 «Обелиски. Негласная  
армия» (12+)

21.15 «Обелиски. Восточный  
вал» (12+)

21.30 «Обелиски. Партизанская 
слава. Луга» (12+)

21.45 «Обелиски. Курган Славы» (12+)
02.00 «Обелиски. Семья 

Куприяновых» (12+)
02.15 «Обелиски. Вдовы» (12+)
04.30 «Минск – Москва. Вирус 

страха: что может побороть 
кризис?» (12+)

05.00 «Ток-шоу. Есть вопрос! Не пора 
ли объявлять войну за правду 
о Победе?». Ток-шоу (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)

08.00 «Наши люди. Дарья Московская 

(с субтитрами)» (12+)

08.30 «ТАК НАЧИНАЛАСЬ  

ЛЕГЕНДА» (12+)

10.00 «Карта родины. Цирк» (12+)

10.45 «Наши люди. Янина Мелехова 

(с субтитрами)» (12+)

11.15 «Земляк» (12+)

12.00 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)

16.00 Мультфильмы (6+)

18.00 «ТАК НАЧИНАЛАСЬ  

ЛЕГЕНДА» (12+)

19.30 «Наши люди. Янина Мелехова 

(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Беларусь. Главное» (12+)

21.00 «Земляк» (12+)

22.00 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)

02.00 «Земляк» (12+)

03.00 «Карта родины. Цирк» (12+)

03.45 «Обелиски. Рабочие 

партизанской войны» (12+)

04.00 «Беларусь. Главное» (12+)

05.00 «Новое PROчтение. Классики  

и современники» (12+)

05.30 «Минск – Москва. Вирус 

страха: что может побороть 

кризис?» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «ОТКРИЧАТ 

ЖУРАВЛИ» 7-я серия (16+)
08.00, 17.00 «ОТКРИЧАТ 

ЖУРАВЛИ» 8-я серия (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская  

кухня» (12+)
10.00, 12.15, 19.30, 21.15, 02.30 

«Минск – Москва. Вирус 
страха: что может побороть 
кризис? (с субтитрами)» (12+)

10.30, 20.00, 01.00 «Беларусь. 
Главное» (12+)

11.30 «Обелиски. О них не 
упоминалось в сводках  
(с субтитрами)» (12+)

11.45 «Обелиски. Рабочие 
партизанской войны  
(с субтитрами)» (12+)

12.45 «Обелиски. Негласная армия  
(с субтитрами)» (12+)

13.00, 22.00, 04.00 «ЗА 
ОБЛАКАМИ НЕБО» (12+)

19.00, 02.00 «Союзинформ.  
Итоги» (12+)

21.45 «Обелиски. Восточный вал  
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «Новое PROчтение. Классики  
и современники» (12+)

03.45 «Обелиски.  
Партизанская слава. Луга  
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (6+)
07.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 

ДВОРИК» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская  

кухня» (12+)
10.00, 20.30 «Обелиски. Негласная 

армия (с субтитрами)» (12+)
10.15, 20.45 «Обелиски. Восточный 

вал (с субтитрами)» (12+)
10.30, 01.00 «Есть вопрос! Не пора ли 

объявлять войну за правду  
о Победе? (с субтитрами)» (12+)

11.30 «Минск – Москва. Вирус 
страха: что может побороть 
кризис? (с субтитрами)» (12+)

12.15, 21.15, 02.30 «Новое 
PROчтение. Классики  
и современники» (12+)

12.45 «Обелиски. Вдовы  
(с субтитрами)» (12+)

13.00, 22.00, 04.00 «МИНУТА 
МОЛЧАНИЯ» (12+)

19.00, 02.00 «Минск – Москва» (12+)
19.30 «Обелиски. Разведчик  

Ю. Жданко  
(с субтитрами)» (12+)

19.45 «Обелиски. Набат  
(с субтитрами)» (12+)

20.00 «Обелиски. О них не 
упоминалось в сводках  
(с субтитрами)» (12+)

20.15 «Обелиски. Рабочие 
партизанской войны  
(с субтитрами)» (12+)

21.45 «Обелиски.  
Партизанская слава. Луга  
(с субтитрами)» (12+)

03.15 «Василий Корж.  
Уроки жизни» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 

ДВОРИК» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская  

кухня» (12+)
10.00, 03.45 «Обелиски. Курган 

Славы (с субтитрами)» (12+)
10.15 «Обелиски. Семья Куприяновых 

(с субтитрами)» (12+)
10.30, 20.30, 01.00 «Минск – 

Москва» (12+)
11.00, 20.00, 01.30 «Новое 

PROчтение. Классики  
и современники» (12+)

11.30 «Обелиски. Вдовы  
(с субтитрами)» (12+)

11.45 «Обелиски. Разведчик  
Ю. Жданко (с субтитрами)»

12.15, 21.15, 03.15 «Виктор Туров. 
Дыхание жизни» (12+)

12.45 «Обелиски. Набат» (12+)
13.00, 22.00, 04.00 «ЭТО МЫ НЕ 

ПРОХОДИЛИ» (16+)
19.00 «Есть вопрос! Не пора ли 

объявлять войну за правду  
о Победе? (с субтитрами)» (12+)

21.45 «Обелиски. О них не 
упоминалось в сводках 
(с субтитрами)» (12+)

02.00 «Обелиски. Рабочие 
партизанской войны  
(с субтитрами)» (12+)

02.15 «Обелиски. Негласная армия  
(с субтитрами)» (12+)

02.30 «Обелиски. Восточный вал  
(с субтитрами)» (12+)

02.45 «Обелиски. Партизанская 
слава. Луга 
(с субтитрами)» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (12+)
07.00, 16.00 «МОСКОВСКИЙ 

ДВОРИК» (16+)
09.15, 15.15, 00.15 «Братская  

кухня» (12+)
10.00 «Есть вопрос! Не пора ли 

объявлять войну за правду 
о Победе? (с субтитрами)» (12+)

11.00 «Минск – Москва» (12+)
11.30 «Новое PROчтение» (12+)
12.15, 21.15, 03.15 «Generation play 

(с субтитрами)» (12+)
12.45 «Обелиски. Семья Куприяновых 

(с субтитрами)» (12+)
13.00, 22.00, 04.00 «РОКОВАЯ 

ОШИБКА» (6+)
19.00 «Обелиски. Вдовы  

(с субтитрами)» (12+)
19.15 «Обелиски. Разведчик  

Ю. Жданко» (12+)
19.30 «Минск – Москва 

(с субтитрами)» (12+)
20.00, 02.00 «Есть вопрос! Не пора ли 

объявлять войну за правду о 
Победе?». Ток-шоу (12+)

21.45 «Обелиски. Набат  
(с субтитрами)» (12+)

01.00 «Обелиски. О них не 
упоминалось в сводках  
(с субтитрами)» (12+)

01.15 «Обелиски. Рабочие 
партизанской войны  
(с субтитрами)» (12+)

01.30 «Обелиски. Негласная армия  
(с субтитрами)» (12+)

01.45 «Обелиски. Восточный вал  
(с субтитрами)» (12+)

03.45 «Обелиски. Партизанская слава. 
Луга (с субтитрами)» (12+)

13 апреля 14 апреля 15 апреля 16 апреля

10 апреля 11 апреля 12 апреля

ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

«НОВОСТИ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА»  
ежедневно по будням в 15.55, 03.55

«ВТОРАЯ РОДИНА» по воскресеньям в 12.33, 14.33

«СОЮЗНЫЕ СМИ: ЧТО? ГДЕ? КОГДА?»  
ежедневно в 16.58, 18.58, 21.58

«АФИША СОЮЗА» суббота в 15.55

«СОЮЗНЫЙ ВЕКТОР: ИЗ ПЕРВЫХ УСТ»  
по субботам в 22.03 и воскресеньям в 04.03

Радио «КП» 97,2 FM
«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 12.58
«Россия – Беларусь: хроника 
содружества» – по субботам в 18.10

«Радио России» 66,44 УКВ

Радио «Культура» 91,6 FM

«Вести FM» 97,6 FM

«Новости культуры Союзного 
государства» – по субботам в 21.04

«Союзное государство. Новости» –  
по средам в 15.58

ДВЕ СТРАНЫ – ОДНО РАДИО
ТАНЧИКИ НА ЛИВРЕЕ БЕЛОРУССКИХ САМОЛЕТОВ, 
ТРАДИЦИИ РУССКИХ И БЕЛОРУССКИХ СВАДЕБ, 
ЧЕМ ИНТЕРЕСЕН БЕЛОРУССКИЙ ЯЗЫК?

  

АВТОР И ВЕДУЩИЙ АЛЕКСАНДР БУНИН  
ВАМ ВСЕ РАССКАЖЕТ

САМАЯ ЛЮБИМАЯ БЕЛОРУССКАЯ МУЗЫКА –  
С ВАМИ 24 ЧАСА В СУТКИ, 7 ДНЕЙ В НЕДЕЛЮ

В 05.15, 07.15, 
08.15, 09.15, 
10.15, 11.15, 
12.15, 14.15, 
16.15, 18.15, 

21.15 и 22.15.

ИЩИ КНОПКУ НА САЙТАХ BELROS.TV И SOUZVECHE.RU

СЛУШАЙТЕ НА ПЕРВОМ СОЮЗНОМ РАДИО ПРОГРАММУ 
«РОССИЯ И БЕЛАРУСЬ. ВРЕМЯ И ЛИЦА»,

ВМЕСТЕ  
С «НАРОДНОЙ»

Хотите гарантированно 
получать каждую неделю 
«Союзное вече»? Нет ничего 
проще – достаточно оформить 
подписку на «Народную газету». 
И вы получите 64 страницы, 
наполненные полезной и 
познавательной информацией, 
актуальной аналитикой, 
острыми расследованиями, 
увлекательными репортажами, 
интервью с известными людьми.

В киосках не всегда можно 
купить «Народную газету», 
поэтому именно подписка – 
залог наших постоянных встреч 
с вами, дорогие читатели. 
Оформив ее, вы будете в курсе 
всех интересных событий, 
происходящих не только в 
Беларуси и России, в Союзном 
государстве, но и во всем мире. 
Открывайте мир вместе с нами, 
вместе с «Народной газетой»!
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4. ВСТРЕТИТЬ 
ПЯТНАДЦАТЬ 

ЗАКАТОВ ЗА ДЕНЬ
«Знаешь... когда очень 

грустно, хорошо поглядеть, 
как заходит солнце. Однажды 
я за один день видел заход 
солнца сорок три раза!» – го-
ворил Маленький принц из 
книги Экзюпери. На его кро-
хотной планете, чтобы снова 
насладиться закатом, доста-
точно было на пару шагов 
передвинуть стул. У нас на 
Земле и это лишнее. Доста-
точно зайти на сайт, где идет 
прямая трансляция с борта 
Международной космической 
станции. Она делает виток во-
круг нашей планеты пример-
но за 1,5 часа, то есть закаты 
и рассветы можно наблюдать 
каждые 45 минут.

Это еще один способ взгля-
нуть на родную страну с но-
вой точки зрения. Горы, озера, 
равнины, светящиеся в ноч-
ном мраке города... С орби-
ты хорошо видно всю южную 
часть России и  Беларусь. 
Главное, чтобы с  погодой 
повезло и чтобы МКС была 
в этот момент на связи. Если 
нет, «прогуляйтесь» по самой 
станции. На виртуальной экс-
курсии удастся рассмотреть 
все приборы и предметы быта 
космонавтов.

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: iss.
stormway.ru/, ustream.tv/
channel/live-iss-stream

Антон ПИКУС

 ■ Все поездки временно от-
меняются. Но это не повод 
отказывать себе в удоволь-
ствии открывать новое и не-
изведанное. Тем более что до 
некоторых красот добраться 
нелегко, а взглянуть на них 
проще простого... через веб-
камеры.

1.  ЗАЛЕЧЬ  
НА ДНО 
БАЙКАЛА

Вообразить себя Жаком Ку-
сто и пуститься в подвод ную 
одиссею тоже получится не вы-
ходя из комнаты. Четыре года 
назад появилась возможность 
спуститься на дно Байкала. 
Оборудование разместили на 
глубине двухсот метров, и это 
напоминало спецоперацию. 
Нужно было найти подходящую 
ровную площадку, закрепить 
кабель и настроить четырех-
глазую камеру, которая теперь 
ведет круглосуточную транс-
ляцию с  нескольких ракур-
сов одновременно. В прямом  
эфире к вам в монитор заплы-
вут целые стаи рыб. Cмешно 
перебирая лапками, заползут 
рачки, а если повезет, даже за-
глянет знаменитая байкальская 
нерпа.

Еще несколько подводных 
глаз установили на неболь-
шой глубине (здесь картинка 
особенно сочная в солнечный 
день), а  также в интересных 
местах на берегу. Например, 
у летнего лежбища нерпы. И за-
пустили все трансляции на сай-
те Байкальского музея.

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: bm.isc.irk.ru.

3. ПОДРУЖИТЬСЯ С ПАНДОЙ
Во время самоизоляции отдушиной для людей стали домаш-

ние животные. Тем, у кого питомцев нет, – тяжелее. Им бы в зоопарк, 
к кому-нибудь смешному, мягкому и пушистому. Но там закрыто. Хотя 
подсмотреть за жизнью животных все же можно. Московский 
зоопарк еще прошлым летом запустил круглосуточную 
онлайн-трансляцию из вольера, где живут панды Диндин 
и Жуи.

Бамбуковые медведи приехали к нам из Китая в июне 
2019-го и с тех пор стали любимцами публики. Вольер у них 
большой, но и камер – целых восемь. Так что не пропу-
стите ни веселые игры ми-ми-мишек, ни кормежку, 
ни купание.

Еще камеры установили у орангутанов и марты-
шек. Тут тоже можно увидеть массу интересного.

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: moscowzoo.ru/about-zoo/
live-stream/

5. ОЦЕНИТЬ  
ЗОЛОТОЙ МОСТ

Шедевры инженерной мысли, связываю-
щие противоположные берега, всегда при-
тягивали внимание путешественников. Раз-
водные, вантовые, подвесные переправы 
можно увидеть на фотографиях из любой по-
ездки. Один из самых удаленных от Москвы 
и Минска и при этом один из самых красивых 
в стране – Золотой мост во Владивостоке. 
Его построили в 2012 году перед саммитом 
АТЭС. И он вместе с еще одним красавцем, 
Русским мостом, преобразил город.

Великолепный вид на эти грандиозные 
сооружения открывается со смотровой пло-
щадки у молодежного центра ДВГТУ. Место 
оказалось столь популярным, что здесь уста-
новили веб-камеру. Особенно впечатляет 
этот ракурс вечером, когда мост и город 
начинают сверкать огнями. Вот уж действи-
тельно золотой!

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: web-online24.ru/
vladivostok-web-camera-online-zolotoj-mostИг
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Переправу хотели возвести 
еще в советское время,  
но построили только в XXI веке.
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ПЯТЬ ПРИЧИН «ПУТЕШЕСТВОВАТЬ», 
СИДЯ ДОМА
2. ПОДНЯТЬСЯ НАД ОБЛАКАМИ ПИТЕРА

Северная столица входит в мировые топы как по-
пулярнейший среди туристов город. А еще он один из самых тех-
нологически продвинутых. Почти каждую достопримечательность 
Санкт-Петербурга можно увидеть через веб-камеру из любой 
точки планеты. Невский проспект, Казанский и Исаакиевский 
соборы, Дворцовая площадь... Можно любоваться, как разво-
дят мосты, как в Петергофе Самсон разрывает пасть льву, как 
гордо стоит «Аврора». Всем этим, конечно, гораздо приятнее 
наслаждаться вживую (так и советуем сделать, когда закончится 
режим самоизоляции), но есть одна камера, которая покажет 
Северную Пальмиру с совершенно непривычного ракурса.

С закрытой пока для посещений обзорной площадки небо-
скреба «Лахта Центра» на высоте 360 метров организовали 
захватывающую трансляцию. Сумасшедший вид открывается 
на Неву, Крестовский остров с «Зенит-Ареной», мосты. А еще 
можно стать зрителем светового шоу, в котором рассвет сорев-
нуется с городской иллюминацией, или подняться над облаками, 
плотным одеялом укрывшими город.

 ✒ ГДЕ СМОТРЕТЬ: youwebcams.org/online/category/russia/
sankt-peterburg/, youtube.com/lakhtacenter360/live

С макушки самого высокого небоскреба  
в Европе город Петра – как на ладони. 

Кто это – Жуи или Диндин? Через неделю  
просмотра научитесь их отличать с первого  
взгляда.
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